
Погода в Ингушетии
08.09.2015 г. – + 27, пасмурно
09.09.2015 г. – + 27, пасмурно

Г I А Л Г I А Й  М Е Х К А  К Ъ А М А Н  Ю К Ъ А РА  ГА З Е Т
О Б Щ Е Н А Ц И О Н А Л Ь Н А Я  ГА З Е Т А  Р Е С П У Б Л И К И  И Н Г У Ш Е Т И Я

СВЕ Т

Газет арадувл 1923 шера 1 май денз

Газета выходит с 1 мая 1923 года

№ 126-127 (11461-462), шинар, 8 сентябрь, 2015 шу

вторник, 8 сентября 2015 года

Курс валют 
USD ЦБ – 68,30 
EUR ЦБ – 76,19

Телефон 

«горячей линии» 

Правительства РИ 

по противодействию 

коррупции: 

+7 (8734) 55-11-57

Ученые выяснили, что перевод стрелок часов на летнее время и обратно 
негативно влияет на организм подростков и детей. По словам специалистов, 
из-за перевода стрелок подростки теряют целых три часа сна в неделю.

Согласно исследованию, в котором приняли участие 35 шестнадцатилетних 
подростков, ежедневно школьники лишаются 32 минут сна в связи с переводом 
часов. В неделю - это порядка 2 часов и 40 минут.

Можно подумать, что минус полчаса сна в день не так уж и много. Однако, 
по словам специалистов, такой сбой графика крайне негативно сказывается на 
настроении подростков, их степени активности и даже на школьной успевае-
мости.
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Владикавказ

Вахтанговский театр - во Владикавказе
В минувшую пятницу во Владикавказ на гастроли приехал  московский академический театр 

имени Вахтангова. Свои выступления на родине Вахтангова столичная труппа начала сразу 
на двух площадках - на сцене Северо-Осетинского государственного академического театра 
имени Тхапсаева и в Русском академическом театре, также носящем имя Евгения Вахтанго-
ва. На одной сцене показали чеховского "Дядю Ваню", на другой - "Ревнивую к себе самой" 
Тирсо де Молина. В обоих залах гремела овация. Перед спектаклями труппа вахтанговцев во 
главе с художественным руководителем Римасом Туминасом возложила цветы к памятнику 
своего основателя, установленному во Владикавказе в 2013 году. Затем она отправилась в 
гимназию, где учился и делал первые шаги в искусстве Евгений Багратионович Вахтангов. В 
дальнейшей афише гастролей значатся "Анна Каренина" (хореографический спектакль по 
роману Льва Толстого), "Дядюшкин сон" по Достоевскому, "Маскарад" Лермонтова, "Матренин 
двор" Солженицына, а также "Посвящение Еве", "Медея" и "Крик лангусты". Среди участников 
гастролей - народные артисты СССР Василий Лановой и Владимир Этуш, народные арти-
сты России - Людмила Максакова, Сергей Маковецкий, Владимир Симонов, Евгений Князев, 
Мария Аронова, заслуженные артисты РФ - Юлия Рутберг, Андрей Ильин, Лидия Вележева, 
Владимир Вдовиченков, Марина Есипенко, Анна Дубровская, молодые вахтанговцы. 

Грозный

Студенты и преподаватели РИУ им. Кунта-Хаджи 
совершили зиярат к святым местам

Студенты и преподаватели РИУ им. Кунта-Хаджи во главе с ректором университета Абдура-
химом Мутушевым посетили некоторые зиярты республики. В первую очередь они побывали в 
зияртах отца Кунта-Хаджи - Киши-Хаджи и брата Моци в селе Илсхан-Юрт. Здесь присутство-
вал и директор департамента по связям с религиозными и общественными организациями Ад-
министрации Главы и Правительства ЧР Ризван Дадаев, который рассказал студентам много 
интересного о жизни эвлия, также о мюридах и родственниках Кунта-Хаджи.  Далее колонна 
последовала в село Эртан, где находится зиярат Хеди - матери шейха Кунта-Хаджи. На тер-
ритории зиярата собравшиеся совершили религиозный обряд зикр и прочитали ду1а, прося 
Всевышнего о милости и милосердии всему чеченскому народу и бараката в новом учебном 
году. - В этом году зиярты посетили более 200 студентов, большинство из которых поступившие 
в этом году первокурсники. Многие из них побывали в этих святых местах впервые. 

- Мы должны следовать Корану и Сунне Пророка Мухаммада (да благословит его Аллах и 
приветствует), тарикату на примере жизни и учениях наших устазов, которые проповедовали 
добро и всю свою жизнь отдали делу распространения и процветания ислама в нашей респу-
блике, воспитывать наше подрастающее поколение, - отметил Абдурахим Мутушев.   

Махачкала 

Мусульмане Дагестана не смогли выкупить 2700 путевок 
на хадж

Расходы на путевки для совершения хаджа за год значительно возросли, и из 6200 мест, 
выделенных для Дагестана, мусульмане республики смогли выкупить только 3500.

"Кавказский узел" писал, что всего для России на совершение хаджа в этом году выделено 
16 400 мест, из них для Дагестана – 6200 мест. В 2014 году при аналогичной квоте все путевки 
были досрочно выкуплены. Стоимость путевок в этом году колеблется от 2900 до 5900 дол-
ларов (200 - 400 тысяч рублей), сообщил корреспонденту "Кавказского узла" представитель 
фирмы "Марва-тур", организующей поездки в хадж. "В прошлом году путевка стоила 150 ты-
сяч рублей, сейчас почти на 100 тысяч дороже. Это очень дорого для жителей республики", 
– сообщил один из паломников. Кроме подорожания стоимости тура из-за падения курса ру-
бля, на уменьшении количества паломников сказалось и усложнение процедуры оформления 
документов, сказал корреспонденту "Кавказского узла" представитель комитета по хаджу в 
Дагестане. По его словам, с 2015 года необходимым условием для совершения хаджа явля-
ется оформление биометрического паспорта. 

По словам специалистов Роспотребнадзора каждый из паломников перед выездом в хадж 
должен получить вакцину против менингококковой инфекции, о чем свидетельствует наличие 
сертификата. Согласно медико-санитарным правилам, выработанным Министерством здра-
воохранения Саудовской Аравии, сертификат о вакцинации является обязательным докумен-
том при въезде в страну.

Нальчик

В Урванском районе установлен памятник учителю
В Урванском районе Кабардино-Балкарии  установлен памятник, посвященный сельскому 

учителю. Мемориальный объект представляет собой открытый букварь, расположенный на 
вершине пирамидообразного постамента. Рядом с памятником установлен глобус. Идея уста-
новить подобный памятник принадлежит медалисту, выпускнику школы селения Урвань – ге-
неральному секретарю международного консультативного комитета организаций офицеров 
резерва и запаса, дипломату Анатолию Кумахову. Он же осуществил и организацию установ-
ки памятника. Непосредственно сам «букварь» был создан скульптором Хазизом Кучмезовым 
по эскизу, который нарисовал художник Сергей Лазников.

Ставрополь

Площадь Кисловодского парка  будет увеличена
Правительство России утвердило комплекс первоочередных мер по сохранению курорт-

ного парка города Кисловодска. Как стало известно «Городскому Телеграфу», в ближайшее 
время ему будет присвоен статус национального парка, кроме того, планируется комплекс-
ное обследование территории объекта с последующим увеличением его площади. Согласно 
документу, присвоение статуса нацпарка произойдёт в 2016 году. Через два года начнутся 
работы по установлению нынешних границ парка и их расширение за счёт  включения в со-
став парка территорий, имеющих «особое экологическое, научное, культурное и  эстетиче-
ское значение». Планируется провести комплекс мер по экологическому мониторингу парка, 
проведению ремонтно-восстановительных работ на его объектах, строительство объездной 
дороги. Будет создано и госучреждение, которое займётся вопросами управления парка. В 
настоящий момент площадь Кисловодского парка составляет 948 га. Он расположился по обе 
стороны реки Ольховка.

Черкесск 

В Черкесске заложили республиканский ипподром 
6 сентября в рамках трехдневных празднований Дня Карачаево-Черкесии и 190-летия горо-

да Черкесска на территории детско-юношеской конноспортивной школы КЧР состоялась тор-
жественная церемония закладки первого камня в основание строительства республиканского 
ипподрома. "Сегодня мы присутствуем, не побоюсь этого слова, на историческом событии 
- на закладке основания Карачаево-Черкесского республиканского ипподрома. Это первая 
закладка строительства нового ипподрома в новейшей истории нашей страны - России. По-
этому для нас это очень ответственная задача, но мы ее берем на себя", - отметил Глава 
региона Рашид Темрезов. Также Глава республики добавил, что Карачаево-Черкесия издавна 
славится своими коневодчиками и имеет большую историю в лице конного завода Малока-
рачаевского района. Руководитель республики заметил, что в последние годы коневодство в 
регионе набирает все большие и большие обороты.

С. СУлтанОВ

Совещание по проблемам 
здравоохранения

Глава Ингушетии провел совещание по проблемам системы здравоохра-
нения республики. Встреча прошла с участием вице-премьера Марем Арап-
хановой, председателя Общественной Палаты РИ Мовлат-Гирея Дзагиева, 
уполномоченного по правам человека Джамбулата Оздоева, главврачей рай-
онных, городских больниц и представителей правоохранительных органов.

Поводом для проведения совещания послужил трагический случай в Малго-
бекской больнице, где зарегистрирован факт смерти матери и ребенка. «Каждая 
смерть ребенка – это трагедия, а если умирает и мать, то это трагедия вдвойне», 
- сказал руководитель региона.

Юнус-Бек Евкуров дал указания внимательно изучить обстоятельства произо-
шедшего и наказать виновных.

«Конечно, сейчас рано делать выводы, правоохранительные органы проводят 
проверку для установления  истинных причин трагедии, и виновные обязательно 
понесут заслуженное наказание», -  заявил Глава Ингушетии.

Руководитель республики поручил Министерству здравоохранения активизиро-
вать разъяснительную работу среди женщин, наблюдающихся в женских  консуль-
тациях. Он отметил необходимость уделять особое внимание работе участковых 
врачей, которые должны оказывать им квалифицированную медицинскую помощь, 
используя современные методы профилактики, диагностики, лечения и реабили-
тации.

Глава Ингушетии поздравил 
работников нефтегазовой отрасли 
с профессиональным праздником

Дорогие работники нефтегазовой отрасли!

Сердечно поздравляю Вас с профессиональным праздником - Днем работников 
нефтяной и газовой промышленности!

Стабильная работа и эффективное развитие нефтегазовой отрасли во мно-
гом определяют успешное функционирование экономики и энергетическую без-
опасность России. Вам принадлежит ключевая роль в модернизации экономики, 
реализации крупных инфраструктурных проектов и приоритетных социально-
экономических программ, имеющих стратегическое значение для нашей страны

Труд людей, посвятивших свою жизнь такому нелегкому, но чрезвычайно важно-
му делу, заслуживает глубокого уважения.

 В этот праздничный день искренне желаю всем работникам нефтяной и газо-
вой промышленности успехов в достижении поставленных целей, добра и новых 
производственных успехов, а ее ветеранам - крепкого здоровья на долгие годы и 
благополучия.

Президент России, лидер 
Народного фронта Влади-
мир Путин в ходе пленар-
ного заседания форума 
ОНФ «За качественную и 
доступную медицину!» за-
явил, что начатые рефор-
мы и программы по совер-
шенствованию российской 
системы здравоохранения 
нельзя замораживать. При 
этом он отметил, что от-
расли необходимы те спе-
циалисты, которые могут 
отвечать современным 
требованиям и обеспечи-
вают высокое качество.

«Смысл проделанной в 
течение года работы заклю-
чается не в том, чтобы пре-
кратить любые изменения, 
а в том, чтобы направить их 
в нужное русло. И если вы 
увидели, что что-то делается 
не должным образом, а что-
то не делается вовремя или 
делается не так, как было 
задумано, нужно внести кор-
рективы в реформы, нужные 
и своевременные, – вот это 
самое главное!» – сказал  
Президент России, отвечая 
на выступление сопредсе-
дателя регионального штаба 
ОНФ в Забайкальском крае 
Николая Говорина.

«Конечно, нельзя ни в коем 
случае упустить то, что было 
достигнуто положительно-
го в прошлые годы, – про-
должает Владимир Путин. 
– Важнейшим элементом в 
этой работе является обе-
спечение финансирования, и 
федерального, и региональ-
ного. Государство целиком 
финансирует то, что было 
предусмотрено программами 
развития здравоохранения. 
Средний объем финанси-
рования здравоохранения 

за предыдущие три-четыре 
года – 3,6% от ВВП. В следу-
ющем году, по предваритель-
ным данным, ожидается чуть 
меньше. Но средняя величи-
на будет выдержана».

Владимир Путин также 
подробно остановился на 
проблеме сельской медици-
ны. «Да, в ходе нашей рабо-
ты по укреплению первич-
ного звена здравоохранения 
мы значительные ресурсы 
за 2014 г. включительно вы-
деляли – около 27,7% из об-
щего объема финансирова-
ния, выделяли для сельской 
местности, – говорит Влади-
мир Путин. – Практика пока-
зывает, что там, где речь идет 
о каких-то сокращениях и оп-
тимизациях, почему-то всег-
да все начинается с села. Да, 
может быть, с точки зрения 
чистой экономии средств это 
обоснованно. Но если людям 
негде получить медпомощь и 
есть небольшая поликлини-
ка, которая там работает, ее 
нельзя закрывать».

Владимир Путин также ска-
зал, что проблема увольне-
ния медработников и одно-
временно с этим дефицита 
кадров в больницах объясня-
ется увеличением качества 
оказания медицинских услуг. 
«Вы знаете, дело не в уволь-
нениях как таковых, – гово-
рит Владимир Путин. – Нам 
нужны те специалисты, кото-
рые отвечают современным 
требованиям и обеспечи-
вают высокое качество! Так 
что если где-то происходит 
оптимизация – это еще не 
признак беды. Важно, чтобы 
их замещали высококвали-
фицированные современные 
специалисты. Нужно больше 
внимания уделять подготов-
ке кадров».

Микрорайон с развитой 
инфраструктурой

Глава Ингушетии проверил содержание жилого микрорайона в городском 
поселении Сунже. Юнус-Бек Евкуров посетил дома, которые возведены 
в рамках программы переселения семей из аварийного жилья. Три много-
квартирных дома уже сданы, и в них уже проживают люди. В ходе осмотра 
руководитель региона убедился в том, что вопросам содержания жилья, 
подвальных помещений и поддержания чистоты и порядка на дворовых тер-
риториях жильцы двух домов не уделяют должного внимания. 

Юнус-Бек Евкуров поставил им в пример жителей первого дома, которые сво-
ими силами благоустроили двор, высадили цветочные клумбы. «Мы специально 
отводим площадки для высадки зеленых насаждений, цветочных клумб. Но они 
заросли бурьяном и не используются рационально. Эту работу должны были орга-
низовать сами жильцы, создав ТСЖ», - отметил руководитель республики.

Кроме того, Ю. Евкуров побывал на участке, где в ближайшее время начнется 
строительство стадиона. Возведением объекта займется хорошо зарекомендовав-
шая себя стройфирма, руководителем которой является Ибрагим Угурчиев. 

Напомним, новый жилой комплекс, строящийся на окраине городского поселе-
ния, претендует стать самодостаточным микрорайоном с развитой инфраструкту-
рой. Здесь же в рамках Соглашения с Роснефтью введен в эксплуатацию детский 
сад, строится школа, а также за счет частных инвестиций возводятся многоквар-
тирные дома, открыта новая специализированная станция скорой медицинской по-
мощи на 30 тыс. вызовов в год.

Глава республики указал на необходимость благоустроить пришкольную терри-
торию, обеспечить удобный доступ к объекту - все эти работы будут выполнены 
путем привлечения внебюджетных источников.

Пресс-служба Главы РИ

Путин: "Нам нужны 
те специалисты, 
которые могут 

отвечать современным 
требованиям 

и обеспечивать 
высокое качество"

Рабочая неделя Главы Ингушетии Юнус-Бека Евкуро-
ва началась с традиционного утреннего совещания в 
Правительстве республики. На нем обсудили ряд теку-
щих вопросов, в частности, подготовку к выборам в ор-
ганы местного самоуправления, начало учебного года  и 
выполнение поручений главы региона.

По первому вопросу Главе республики доложил Предсе-
датель региональной избирательной комиссии Мусса Евло-
ев. Руководитель Избиркома отметил, что подготовка к вы-
борам 13 сентября проходит в плановом режиме.

Все избирательные участки оборудованы специальными 
местами голосования для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Ингушетия единственный регион страны, 
в котором этот вопрос решен на всех участках. Кроме того, 
на всех территориальных избирательных участках работает 
телефон горячей линии.

По словам Муссы Евлоева, Избирком тесно взаимодей-
ствует с правоохранительными органами республики, эф-
фективно решается вопрос обеспечения участков метало-
детекторами и видеонаблюдением. В свою очередь, Глава 
региона отметил, что от итогов предстоящих выборов зави-
сит будущее сельских поселений, городов. «Никто не дол-
жен оставаться в стороне, поэтому нужно создать все усло-
вия для волеизъявления граждан, обеспечить законность и 
правопорядок», - сказал Глава республики. Юнус-Бек Евку-
ров также подчеркнул, что на каждом избирательном участ-
ке должны находиться представители республиканского 
правительства.

На избирательных 
участках Ингушетии 
оборудовали места 

голосования для людей 
с ограниченными 
возможностями 

здоровья

Глава Ингушетии  Юнус-Бек Евкуров 7 
сентября принял участие в торжествах, 
посвященных  190-летию г.Черкесск и 
Дню образования Карачаево-Черкесии. 
Для участия в мероприятиях в Черкесск 
прибыл также министр по делам Северно-
го Кавказа Лев Кузнецов, главы регионов 
СКФО, Адыгеи, Калмыкии.

В рамках праздничных мероприятий гости 
столицы КЧР посетили автозавод Derways, 
занимающийся промышленной сборкой ки-
тайских автомобилей. Завод почти 13 лет 
работает на российском рынке автопрома и 
выпускает 100 тыс. автомобилей в год. Это 

такие  известные марки, как Beijing, Geely, 
Chery, Lifan, Haima - всего 20 моделей 60 мо-
дификаций. 

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров сде-
лал на территории завода площадью 35 га 
пробный круг на одном из автомобилей, толь-
ко что сошедших с конвейера.  

Далее Глава КЧР Рашид Темрезов повел 
всех гостей на  Аллею боевой славы, кото-
рая была заложена в нынешнем году в честь 
70-летия Победы в Великой Отечественной 
войне. Здесь главы регионов и другие вы-
сокопоставленные гости приняли участие в 
посадке именных деревьев. Завершились 
мероприятия праздничным концертом.

Глава Ингушетии принял участие 
в праздновании Дня образования 

КЧР и 190-летия г.Черкесск
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Рабочая поездка мэра 
Магаса Беслана Цечоева 
в Китай в рамках налажи-
вания побратимских от-
ношений продолжилась 
выездными совещаниями 
в заводы и фабрики горо-
дов с предпринимателями 
и крупными  инвесторами, 

осуществляющими свою 
деятельность не только 
на территории Китая, но 
и далеко за ее пределами, 
сообщает администрация 
г. Магаса.

Гости побывали на не-
скольких заводах с целью 
ознакомления с деятельно-
стью различных предпри-
ятий. Первым делегация 
посетила нефтеперераба-
тывающий завод в городе 
Дунъин. Гостям показали 
работу по добыче и пере-
работке нефти, а также за-
вод по изготовлению труб 
из различного материала, 
которые тесно сотрудничают 
между собой.

Следующим пунктом ста-
ло посещение завода по 
переработке мусора. Тут хо-
рошо налажена эта работа с 
учетом того, что мощность 
завода позволяет перераба-
тывать до 600 тонн мусора 
в сутки. Инвесторы заин-
тересовались, узнав, что в 
Магасе только предстоит ре-
ализовывать проект данно-
го рода. Присутствовавшие 
договорились встретиться и 
обсудить этот вопрос более 

детально.
- Если открыть у нас та-

кой завод, но обязательно 
за пределами населенных 
пунктов, он сможет обра-
батывать не только мусор 
с территории Магаса, но и 
возьмет на себя все близле-
жащие населенные пункты. 

Это и сохранение, и защита 
экологии республики, - отме-
тил Беслан Цечоев.

После проведенной под-
робной экскурсии на заводе 
по изготовлению шин, Бес-
лан Цечоев особо заинте-
ресовался этим производ-
ством.

- На территории Ингу-
шетии нет такого завода. 
Построить и наладить про-
изводство было бы очень 
хорошим подспорьем для 
развития социально-эконо-
мического положения в го-
роде. Я думаю, этот вопрос 
в числе многих других мы 
изучим более детально, - 
сказал он.

Мэр Магаса провел встре-
чу с руководителями пред-
приятий города, на которой 
также присутствовали круп-
ные предприниматели, зани-
мающиеся инвестиционны-
ми вложениями в различные 
проекты как на территории 
Китая, так и за его предела-
ми.

 В начале совещания пред-
ставители городской власти 
провели презентацию свое-
го города, рассказав о своих 

приоритетных направлени-
ях.

В свою очередь, Б. Цечо-
ев презентовал Магас, от-
метив, что инвестиционный 
климат в городе более чем 
благоприятный.

- Город еще молодой, он 
находится на стадии за-
стройки. У нас много проек-
тов, планируемых реализо-
вать в Магасе. Мы проводим 
работу по привлечению ин-
весторов, создаем для них 
условия и оказываем всяче-
скую поддержку, - отметил 
он в своем выступлении.

Затем, собравшиеся об-
судили ряд вопросов от-
носительно возможного со-
трудничества, отметив для 
себя его плюсы и стороны, 
которые предстоит еще до-
работать.

Одними из главных тем 
стал вопрос организации 
промышленного сектора в 
столице и в целом в респу-
блике, а также развитие им-
портозамещения на основе 
внутриреспубликанской ко-
операции.

Беслан Цечоев обратил 
внимание на особое значе-
ние данной темы в укрепле-
нии экономической стабиль-
ности региона, поскольку 
импортозамещение предпо-
лагает создание и расши-
рение собственных высоко-
технологичных производств, 
выпуск конкурентной про-
дукции, а также поддержку 
науки и технологий. По его 
словам, в этой связи усилия 
органов власти направлены 
в первую очередь на под-
держку реального сектора 
экономики.

- Я думаю, в настоящее 
время особое внимание 
стоит уделить развитию 
взаимовыгодного сотрудни-
чества между производите-
лями из Китая и Ингушетии. 
Крупные налаженные уже 
предприятия должны стать 
своего рода «локомотива-
ми» и задавать тон процессу 
развития создающейся за-
ново промышленности, - за-
метил он.

Необходимо разработать 
и внедрить принципиаль-
но новый индекс здоровья

населения, который бы 
объективно мог оценивать 
физическое и психологи-
ческое состояние граждан 
и позволил бы консоли-
дировать работу разных 
федеральных органов го-
сударственной власти в 
сфере охраны здоровья. 
С таким предложением вы-
ступил на площадке по ак-
туальным проблемам со-
хранения здоровья нации 
Форума Общероссийского 
народного фронта «За ка-
чественную и доступную 
медицину!» эксперт ОНФ, 
директор Детской юноше-
ской спортивной школы 
«Борец» Москомспорта, 
заслуженный тренер РФ 
Игорь Куринной, сообщает 
пресс-служба ОНФ.

«Сейчас здоровье нации в 
нашей стране оценивается 
либо по статистике смерт-
ности, либо по продолжи-
тельности жизни. Оба этих 

показателя касаются только 
сферы Минздрава. Но они 
слабо связаны непосред-
ственно со здоровьем людей. 
Необходимо разработать ин-
декс здоровья, который учи-
тывал бы также и такие пока-
затели, как занятия граждан 
спортом, вовлеченность в ту-
ризм, результаты сдачи ГТО, 
уровень удовлетворённости 
людей предоставляемой 
медпомощью.

Целесообразно также 
было бы включить в новый 
индекс здоровья количество 
обращений граждан за мед-
помощью и жалоб пациентов 
в контролирующие органы, 
число мероприятий, направ-
ленных на развитие здорово-
го образа жизни, бюджетные 
расходы на здравоохране-
ние, процент населения с 
хроническими заболевания-
ми и инвалидностью, людей, 
страдающих алкоголизмом 
и наркоманией, уровень 

заболеваемости социаль-
ными болезнями», - считает 
Куринной.

Данный индекс будет скла-
дываться из показателей ра-
боты разных государствен-
ных ведомств: Минздрава, 
Минобразования, Минтруда, 
Росздравназдора, Минспор-
та и др. В результате полу-
чится общая консолидиро-
ванная работа всех ведомств 
в направлении улучшения 
здоровья населения, полага-
ет эксперт.

Такой индекс обществен-
ного здоровья предлагается 
рассчитывать ежегодно и 
публиковать результаты в це-
лях привлечения внимания 
власти и общества к улуч-
шению уровня здоровья на-
ции. Обязанность ежегодно 
рассчитывать индекс обще-
ственного здоровья нужно 
возложить на Совет по наци-
ональной политике при Пре-
зиденте РФ. Такой индекс 
здоровья целесообразно 
использовать при анализе 
качества жизни в регионах, 
включив его в число критери-

ев, оценивающих эффектив-
ность работы губернаторов.

Общероссийский народ-
ный фронт (ОНФ) – коалиция 
общественных сил, создан-
ная в мае 2011 года. Лиде-
ром движения является Пре-
зидент РФ Владимир Путин. 
Региональные отделения 
ОНФ работают во всех 85 ре-
гионах страны. Главные за-
дачи ОНФ – контроль за ис-
полнением «майских указов» 
и поручений главы государ-
ства, а также борьба с кор-
рупцией и расточительством. 
В рамках ОНФ созданы 5 
рабочих групп: «Общество 
и власть: прямой диалог», 
«Образование и культура 
как основы национальной 
идентичности», «Каче-
ство повседневной жизни», 
«Честная и эффективная 
экономика», «Социальная 
справедливость» и центры 
общественного мониторинга.       

В Ингушетии стартовала 
акция «Дни финансовой 
грамотности в учебных 

заведениях»
Всероссийская акция «Дни финансовой грамотности 

в учебных заведениях» проводится в рамках Государ-
ственного профессионального праздника «День финан-
систа» при поддержке Минфина России и Банка России 
вот уже 5 раз. Стартовала она в минувшую пятницу - в 
канун Дня финансиста и продлится до конца этого года.

Акция подразумевает проведение  экспертами, работаю-
щими в финансовой сфере, лекций, семинаров, игр и вик-
торин на тему финансов в различных учебных заведениях 
республики.

Цель акции – повышение финансовой грамотности молоде-
жи, формирование финансовой культуры и навыков эффек-
тивного управления личными финансами.

В качестве экспертов выступают руководство и сотрудники 
Министерства финансов РИ, в том числе представители фи-
нансовых управлений. Также в мероприятии приняли участие 
сотрудники Центрального Банка России по РИ.

Мероприятия запланированы в 20 учебных заведениях ре-
спублики, включая Ингушский государственный университет 
и общеобразовательные учреждения всех муниципальных 
образований республики.

Говоря о темах лекций, следует отметить, что работники 
Минфина в основном рассказывают о бюджетной системе 
России, структуре бюджета Ингушетии и принципах распре-
деления расходов по направлениям. Данная тема вызывает 
живой интерес среди слушателей и дает общее представле-
ние о проводимой в нашей республике бюджетной и налого-
вой политики.

В пятницу представители Минфина посетили гимназию 
№ 1 г.Назрани и лицей г.Магаса. По завершению лекций со 
школьниками были проведены викторины по материалу лек-
ции, победители которой получили в подарок фирменные 
призы Минфина Ингушетии.

Ева МОГУшкОВа

В эти дни Карачаево-
Черкесская Республика 
отмечает двойной юбилей 
– День образования Кара-
чаево-Черкесии и 190-ле-
тие города Черкесска. 

 Как Карачаево-Черкесская 
автономная область она 
была образована 12 января 
1922 г. Законом РСФСР от 3 
июля 1991 года КЧАО была 
преобразована в Карачаево-
Черкесскую Советскую Со-
циалистическую Республику 
в составе РСФСР. В декабре 
1992 года в целях Совершен-
ствования конституционного 
законодательства слова Ка-
рачаево-Черкесская Совет-
ская Социалистическая Ре-
спублика были заменены на 
слова Карачаево-Черкесская 
Республика. Административ-
ный центр республики - го-
род Черкесск. 

 Карачаево-Черкесия гра-
ничит с Краснодарским и 
Ставропольским краями и 
Кабардино-Балкарской Ре-
спубликой.

 Высший орган законода-
тельной власти - Народное 
собрание (Парламент) изби-
рается раз в четыре года чис-
ленностью 73 человека. 

 Исполнительная власть 
- правительство, состоит из 
председателя правитель-
ства, заместителей пред-
седателя правительства, 
министров, председателей 
Государственных комитетов 
и комитетов. Председатель 
правительства назначается 
на должность президентом 
республики с согласия На-
родного собрания. 

 Площадь республики - 
14300 кв. км. Численность 
населения по переписи  
2010 г. составляет 477,9 тыс. 
чел. Плотность населения 
(чел. на 1 кв. км.) - 33,5 чел. 
на 1 кв. км. 

 Располагается республика 
в предгорьях северо-запад-
ного Кавказа. В составе ре-
спублики 10 муниципальных 
районов и два города респу-
бликанского подчинения — 
Карачаевск и Черкесск. 

 Климат: умеренно тёплый, 
зима короткая, лето тёплое, 
продолжительное, достаточ-
но увлажнённое. Для кли-
мата показательна большая 
продолжительность солнеч-
ного сияния. Большая часть 
территории республики за-
нята горами (около 80%). В 
северной части протянулись 
Передовые хребты Большо-
го Кавказа. На юге, от верхо-
вьев р.Малой Лабы тянутся 
Водораздельный и Боковой 
хребты Большого Кавказа, 
достигающие высоты до 
4000 м. На границе с Кабар-
дино-Балкарией расположе-
на самая высокая вершина 
Кавказа - Эльбрус. Через 
хребет к побережью Черного 

моря ведут перевалы - Ма-
рухский и Клухорский. Се-
вернее тянутся Скалистый и 
Пастбищный хребты. 

 Бассейны рек, озера, во-
дохранилища: республика 
богата водными ресурсами. 
Здесь около 130 высокогор-
ных озер ледникового проис-
хождения, множество горных 
водопадов. По территории 
республики протекает 172 
малых и больших рек. Из них 
самые крупные - р.Кубань, 
р.Большой и Малый Зелен-
чук, р. Уруп, р. Лаба. В респу-
блике построена и действует 
система Большого Ставро-
польского канала, являюща-
яся источником водоснаб-
жения для Ставропольского 
края. 

 Богата республика и по-
лезными ископаемыми. Это 
медно-колчеданные и поли-
металлические руды, золо-
то рудное и рассыпное, ка-
менный уголь, барит, сурик, 
гранит и мрамор различных 
расцветок, полешпатовое 
сырье, цементное сырье, из-
вестняк, огнеупорные глины, 
мел, пески строительные 
силикатные, песчано-гравий-
ная смесь, глины тугоплав-
кие, глины керамзитовые, 
глины кирпично-черепичные. 
Имеются большие запасы 
ценных в лечебном отноше-
нии минеральных вод типа 
"Нарзан" и термальных ис-
точников. 

 Животный мир представ-
лен такими видами, как: 
олень, тур, серна, косуля, 
медведь, белка, лисица, он-
датра, куница, норка, шакал, 
волк, енотовидная собака, 
заяц русак, выдра, лесной 
кот, барсук, рысь, серая ку-
ропатка, фазан, тетерев кав-
казский, улар, кавказский, 
белоголовый сыч, утки. В ре-
спублике под охотничьими 
угодьями занято 1360 тыс. 
га., в т.ч. покрытых лесом 
400 тыс. га. 

В состав растительно-
го мира входит более 1260 
видов высших сосудистых 
растений, основу которых 
составляют кавказские виды 
(235 эндемиков). Имеются 
реликты третичного перио-
да, степные и даже пустын-
ные элементы. 24 вида цвет-
ковых растений внесены в 
Красную книгу России. Зна-
чительную часть горной тер-
ритории занимают листвен-
ные и смешанные леса, 
выше которых располагают-
ся субальпийские и альпий-
ские луга, являющиеся цен-
ными горными пастбищами. 
Лесная площадь республики 
432997 га, из них покрытая 
лесом 416201 га. 

 Отвечая на вопрос жур-
налиста Алексея Мураш-
кина «Из самого названия 
республики видно, что на 
одной земле проживают 

два коренных народа, объ-
единенных общей истори-
ей, схожими традициями и 
одной судьбой. Как склады-
вается их совместное су-
ществование? Должны ли 
народы быть обязательно 
друзьями или достаточно 
простых добрососедских 
отношений?» Глава Карача-
ево-Черкесии Рашид Темре-
зов сказал: 

 «Я не согласен, что толь-
ко карачаевцы и черкесы - 
коренные народы. Я считаю, 
что в Карачаево-Черкесии 
коренные все народы, ко-
торые здесь проживают. А 
их только субъектообразую-
щих – 5. Говоря о коренных 
жителях не нужно забывать, 
например, и то, что город 
Черкесск, столица респу-
блики – это казачья станица 
Баталпашинская. Здесь ис-
токи знаменитого Кубанско-
го казачьего войска, первого 
Хопёрского казачьего полка, 
в Зеленчукском районе. Мое 
глубокое личное убеждение, 
что каждый народ, который 
проживает на территории 
республики, независимо от 
того, малочисленный он или 
многочисленный, и все они 
вместе - субъектообразую-
щие и коренные народы».

 Поздравляя руководство и 
народ Карачаево-Черкесии 
с праздником Полномочный 
представитель Президента 
России в Северо-Кавказском 
федеральном округе Сергей 
Меликов сказал: «Вместе со 
всем Северным Кавказом 
республика и ее админи-
стративный центр прошли 
большой, насыщенный путь. 
Жители региона активно 
трудились, последователь-
но укрепляли общественно-
политическую стабильность, 
налаживали пути межнаци-
онального и межконфессио-
нального диалога. В самые 
непростые для России годы 
Карачаево-Черкесия остава-
лась надежной опорой госу-
дарства, а ее народы – ис-
кренними патриотами нашей 
страны.

Сегодня республика ин-
тенсивно развивается, ре-
шая задачи модернизации 
социальной сферы, привле-
чения магистральных ин-
вестиций, реализации мас-
штабных инфраструктурных 
проектов. Существенные 
позитивные перемены про-
исходят и в Черкесске, ко-
торый, в соответствии со 
своим столичным статусом, 
превращается в современ-
ный, комфортный, благо-
устроенный город.

 Нет сомнений – будущее 
республики и ее жителей, 
столицы региона и ее горо-
жан обязательно будет свет-
лым».

Соб. инф.

День карачаево-Черкесии и 190-летие города Черкесск 

В равной семье народов

Опыт промышленного 
производства  

Форум ОНФ: 
Необходимо внедрить новую 

систему оценки здоровья 
населения

 Как сообщает соб. кор. «Гудка» Игорь 
Евдокимов, запущенный в 2013 г. фир-
менный поезд «Назрань – Москва с каж-
дым годом будет ускорять ход. В 2016 г., 
например, он будет находиться в пути 
ещё на два часа меньше, чем сегодня.

 По просьбе властей Республики Ингуше-
тия положительно решён вопрос о более 
позднем прибытии поезда в Москву. Зимой 
пассажиры нашего поезда будут покидать 
вагоны в столице как раз к открытию москов-
ского метро. В настоящее время поезд при-
бывает на Казанский вокзал в 04.57.

 Информация об этих изменениях была 
озвучена на недавнем совещании в Магасе 
с участием вице-президента ОАО «РЖД» 
Михаила Акулова и Главы республики Юнус-
Бека Евкурова во время обсуждения пер-
спектив развития железнодорожной отрасли 
в Ингушетии.

 «Мы уже не первый год в сотрудничестве 
с руководством республики развиваем пас-
сажирское сообщение, – сказал Михаил Аку-
лов. – В результате с 2016 года пассажирский 
поезд Назрань – Москва будет преодолевать 
свой маршрут за 30 часов. Таким образом, 
за три года совместной работы нам удалось 
ускорить его на 10 часов».

 Руководство Ингушетии предложило рас-
смотреть возможность продления маршрута 
этого поезда до станции «Слепцовская». В 
этом случае, по словам первого вице-пре-
мьера Правительства Ингушетии Мухаммада 

Богатырёва, пассажирам не придётся пере-
саживаться на другие виды транспорта, что-
бы добраться до туристических анклавов.

 «Важно, чтобы было несколько направле-
ний, в частности Назрань – Санкт-Петербург, 
Назрань – Астана, – заявил Юнус-Бек Евку-
ров, говоря о планах по дальнейшему раз-
витию дальних пассажирских перевозок. 
– Кроме того, нужны прицепные вагоны до 
Адлера, а в перспективе и до Симферопо-
ля».

 На совещании также говорили о возмож-
ности восстановления в перспективе при-
городного сообщения по маршруту Назрань 
– Минеральные Воды. Здесь, по словам Ми-
хаила Акулова, руководству Ингушетии са-
мому нужно решать с ОАО «Северо-Кавказ-
ская пригородная пассажирская компания».

 Обсуждена была и следующая инициа-
тива республики – развитие туристических 
поездов. «Мы предлагаем создать туристи-
ческие маршруты в Ингушетию из Сочи и 
Ростова-на-Дону, куда на Кубок конфедера-
ций и Чемпионат мира по футболу приедет 
множество болельщиков из-за рубежа, – ска-
зал руководитель республиканского комите-
та по развитию туризма Станислав Аристов. 
– Таким образом, мы сможем привлечь до-
полнительный туристический поток и поста-
раемся сделать так, чтобы свой следующий 
отпуск они запланировали провести на тер-
ритории Северо-Кавказского федерального 
округа».

И.ЗаУРальСкИй

И м п о р т о з а м е щ е н и е ,  
произведенное в сборной 
команде России путем 
замены на посту глав-
ного тренера итальянца 
Ф.Капелло на отечествен-
ного Л. Слуцкого, пока 
дает  хороший результат.  
В субботу наша нацио-
нальная команда принима-
ла сборную команду Шве-
ции и победила  со счетом 
1:0. Это  был отборочный 
матч к чемпионату Евро-
пы 2016 года во Франции 
и имел для нашей стра-
ны огромное значение. 
До этой игры российские 
футболисты занимали в 
своей группе третье место 
и отставали от занимаю-
щих второе место шведов 
на четыре очка.  Теперь от-
ставание сократилось до 
одного очка.  В финальную 
часть чемпионата Европы 
выходят, как известно, по 
две лучшие команды из 
каждой  из девяти групп. 
Команды, занявшие тре-
тьи места, будут оспари-
вать путевки  во Францию 
в стыковых матчах между 
собой. Поскольку групп 
девять и одна команда не 
будет иметь соперника 
для проведения  стыко-
вого матча, то лучшая из 
третьих команд по очкам 
и другим показателям  
выйдет в финальную 
часть напрямую.

Перед игрой со шведами 
в рядах поклонников нашей 
команды царил разнобой в 
оценке ее конечных шансов 
попасть во Францию. Пре-
обладали пессимистические 
прогнозы, о втором месте в 
группе мало кто заикался, об 
участии в стыковых матчах 
говорили без особого опти-
мизма. Победа над шведами 
круто  изменила настроения. 
Теперь говорят, что  прямой 
выход в финальную часть 
второго места вполне реа-
лен. Дескать, в оставшихся 
трех играх  скандинавы  обя-
зательно очки потеряют, а 
мы все три игры выиграем. 
Поживем – увидим! Одно 
можно сказать определен-
но:  пока импортозамещение 
благотворно сказывается на 
наших футболистах.

В «Рубине» грянула 
революция
К казанскому «Рубину» у 

любителей футбола Ингу-
шетии особый интерес, ведь 
в нем играет единственный 
наш  представитель в выс-
шем эшелоне  российского 
футбола Магомед Оздо-
ев. Татарская команда не-
удачно играет в нынешнем 

чемпионате и занимает на 
сегодняшний  день предпо-
следнее место в турнирной 
таблице. Это отразилось и на 
месте М. Оздоева в сборной 
команде РФ – Л. Слуцкий  не 
вызвал его на игры с коман-
дами Швеции и  Лихтенштей-
на.

Амбициозное руководство 
Татарстана, конечно же,  не 
могло не обратить  внимание 
на бедственное положение 
«Рубина», ведь в послуж-
ном списке команды значит-
ся двукратное чемпионство 
России, постоянное участие 
в европейских турнирах под 
эгидой УЕФА. Как резуль-
тат, на днях объявлено о то-
тальном увольнении всех, 
кто причастен к  неудачам 
клуба:  президента клуба, 
генерального директора, 
главного тренера команды. 
Первые две вакансии уже 
заполнены, а над кандида-
турой главного тренера пока 
еще думают. Многие пола-
гают, что в итоге этот пост 
займет Курбан Бердыев, с 
именем которого и связаны 
все предыдущие успехи «Ру-
бина». Правда, здесь есть 
одно но. Уволенный  недав-
но из «Рубина» К. Бердыев 

связан контрактными обяза-
тельствами с ФК «Ростов»,  
который он в короткие сроки 
из небытия поднял на пятое 
место в турнирной таблице 
нынешнего чемпионата Рос-
сии. Сам специалист заявил, 
что если предложение из Ка-
зани поступит, то будет над 
ним  думать. Думается, воз-
вращение К. Бердыева было 
бы наилучшим решением как 
для  «Рубина» в целом, так 
и для Оздоева в частности, 
ведь за годы работы в этой 
команде он воспитал целую  
плеяду высококлассных фут-
болистов.

З. Бакаев все ближе 
к основе «Спартака»
В чемпионате России сей-

час перерыв, вызванный 
играми сборной России в 
отборочном турнире к чем-
пионату Европы 2016 года. 
Команды же РФПЛ, тем вре-
менем, тренируются и про-
водят товарищеские матчи. 
Вот и московский «Спартак» 
в субботу сыграл с пермским 
«Амкаром». Итог – ничья со 
счетом 2:2. Почему мы выде-
ляем именно эту игру, ведь 
такие же матчи провели и не-
которые другие команды?

Все дело в том, что многие 
футболисты «Спартака» вы-
званы в свои национальные 
сборные команды и  трене-
рам  пришлось привлечь к 
тренировкам и играм неко-
торых ребят из молодежного 
состава. Среди них оказал-
ся и наш земляк Зелимхан 
Бакаев, который  является 
заметной фигурой среди 
своих сверстников. Против 
«Амкара» вышли девять 
футболистов «молодежки» 
«Спартака», но только Зе-
лимхан Бакаев и вратарь  
Сухорученко сыграли  весь 
матч, остальные же меняли 
друг друга. Не является ли 
это свидетельством того, 
что тренеры главной коман-
ды обратили внимание на 
хорошую игру ингушского 
футболиста и хотели спол-
на оценить его потенциаль-
ные возможности? Хочется 
думать, что это так. Но в 
любом случае  Зелимхан 
должен понимать, что путь 
на верх лежит только через  
полную самоотдачу на тре-
нировках и в играх.

Так или иначе, дебют за 
первую команду, пусть в то-
варищеском матче, состоял-
ся, в его адрес было сказано 
немало лестных слов специ-
алистами.  Будем следить 
за Зелимханом и дальше, и 
переживать за его успехи и 
неудачи.

а. ИнСаРОВ 

Большой спорт

От «безнадеги» – к  эйфории

Земледельцы республики 
заняты одной из самых от-
ветственных и напряженных 
работ: идет подготовка па-
шен к севу озимых под уро-
жай 2016 года. О том, что 
сделано и делается в насто-
ящее время в этом направ-
лении механизаторами АПК 
Ингушетии рассказал корре-
спонденту нашей газеты пер-
вый заместитель министра 
сельского хозяйства Абукар 
Гандалоев.

В ГУПах предстоит посе-
ять 14613 гектаров озимых 
зерновых, а в К(Ф)Х 8000. В 
сельхозпредприятиях (ГУПы) 
вспаханы все запланирован-
ные вышеозначенные пло-
щади. А в крестьянских (фер-
мерских) хозяйствах свыше 
4500 гектаров.

Руководители сельхоз-
предприятий ежедневно в 
конце каждого рабочего дня 
отчитываются о проделан-
ной работе перед аграрным 
ведомством. В ГУПах полно-
стью завершена пахота зем-
ли, намеченной под урожай 
будущего года. Первыми 
из сельхозпредприятий эту 
работу завершили механи-
заторы ГУПа им.Осканова. 
В первом хозяйстве пред-
стоит посеять 2113 гектаров, 
во втором – 3500. Основной 
клин озимых зерновых ре-
спублики сосредоточен в 
этих двух ГУПах.

Сегодня в этих хозяйствах 
идет подготовка почвы к за-
делке семян. В первом эта 
работа проделана на 1200, 
во втором – на 1500-гектар-
ной площадях. Как видно, 

подготовка почвы в этих 
сельхозпредприятиях за-
вершится на несколько дней 
раньше намеченного срока – 
10 сентября.

Можно отметить и ЗАО 
“Джейрахское” Сунженско-
го района, в котором пред-
посевная обработка земли 
проведена на 500-гектарной 
площади из 1100.

Из Малгобекских ГУПов в 
пахоте и обработке почвы от-
личились механизаторы “Ал-
ханчуртское”, где из 2000 гек-
таров, запланированных под 
урожай 2016 г. обработаны 
свыше 1000, “Малгобекское”, 
в котором из 600 гектаров по-
чва обработана на 350, “Зори 
Кавказа”, с подготовленной 
почвой к севу свыше 60%.

Во всех вышеперечислен-
ных сельхозпредприятиях, 
без всякого сомнения, почва 
полностью будет готова к 10 
сентября, а с 15 числа этого 
месяца, как и положено, нач-
нется сев озимых зерновых.

А вот о ГУПах Назранов-
ского района, в которых из 
1450 гектаров, запланиро-
ванных под сев, вспаханы 
всего-то 610 гектаров, льви-
ная доля которых принад-
лежит ГУПу “Магас”. Кстати, 
в этом хозяйстве вспаханы 
все 350 га, из которых свыше 
150 подготовлены к заделке 
семян.

- Почему назрановские 
ГУПы, в частности, им.  
С. Орджоникидзе и “Друж-
ба”, серьезно отстают от 
других сельхозпредприя-
тий?

- Есть в этих хозяйствах в 

достаточном количестве и 
сельхозтехника, и хорошие 
механизаторы, а самого глав-
ного - руководителей - нет, 
которые смогли бы органи-
зовать все это и повернуться 
наконец-таки лицом к земле, 
а также к механизаторам, ко-
торые трудятся на ней.

- До сева остаются счи-
танные дни. Достаточно в 
ГУПах семенного материа-
ла, пшеницы, ячменя и по-
севных комплексов, чтобы 
своевременно отсеяться в 
установленные агротехни-
кой сроки?

- Что касается семенного 
материала – пшеницы и яч-
меня - он с нынешнего уро-
жая хлебов в ГУП ОПХ “Не-
стеровское” и им. Осканова 
заготовлен в количестве 6 
тысяч тонн, на 1000 больше 
от необходимого для сева. 
Семена высокой кондиции 
и хороших сортов. Не будет 
проблем и с посевными ком-
плексами, которых в ГУПах 
где-то 100 единиц.

Что касается своевремен-
ного и надежного задела под 
урожай 2016 года, на недав-
нем совещании в Минсельхо-
зе врио главы ведомства Рус-
лан Костоев в категоричной 
форме потребовал от всех 
директоров сельхозпредпри-
ятий надежного и качествен-
ного задела под урожай буду-
щего года. Не справившихся 
с этим важным делом, пред-
упредил Костоев, придется 
отстранять от занимаемых 
должностей. Другого выхода 
нет и не может быть.

ш. БатаРБЕкОВ

Фирменный поезд ускоряет ход

В аПк республики

Большое поле

В Назрани власти города в этом году уде-
лили максимум внимания подготовке школ и 
проведению торжеств начала учебного про-
цесса. Это стало заметным и для жителей 
Назрани.

М. Ахильгов, отец двоих школьников, по-
делился с нами своими впечатлениями:

- На торжественном мероприятии в шко-
ле присутствовали представители мэрии 
и ГИБДД, выступившие с напутственными 
речами. Школа отремонтирована вплоть до 
каждого класса. Видно, городская админи-
страция сделала все возможное для удоб-
ства проведения учебных занятий и приятно-
го пребывания учащихся здесь.

А. Оздоев, отец  девочки-четверокласс-
ницы:

- Сопровождал дочку в школу, вспомнил 
и свой первый приход в эту школу, будучи 
первоклассником. Ныне все пышно и тор-
жественно, учителя и школьники вели себя 
более свободно, говорили откровенно и со-
держательно. Присутствие высоких гостей 
придало этому мероприятию еще большую 
значимость.

Наши собеседники коснулись и деятель-
ности сотрудников ГИБДД. Желательно по-
стоянное внимание за состоянием школ со 
стороны городской администрации и ГИБДД, 
отмечали они. Надо надеяться, чиновники и 
инспектора дорожного движения услышат их 
голос и будут действовать соответственно.

Я. ХаДЗИЕВ

Желательно постоянное внимание
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В. КАРПОВ: 17:05. В эфире программа «Пиджаки». У 
микрофона Владимир Карпов, и я с удовольствием 
представляю нашего сегодняшнего гостя. Это Юнус-
Бек Евкуров, Глава Ингушетии. Здравствуйте, Юнус-
Бек Баматгиреевич.

Ю. ЕВКУРОВ: Добрый вечер.
В. КАРПОВ: Сегодня будем много говорить про Ингу-

шетию, но начнём с тех новостей, которые за сегодня 
нападали. Поговаривают, что трассу «Кавказ» пере-
крывали. Было или нет, я до конца так и не понял. Из-
за конфликта в Нальчикском филиале университета 
МВД, то ли драка была, то ли нет. Повздорили поли-
цейские из Ингушетии и Северной Осетии, и в итоге 
это привело к крупному конфликту. Можете разъяс-
нить, что произошло?

Ю. ЕВКУРОВ: Тут разъяснять даже нечего. Тут на уров-
не домыслов или слухов, желтой прессы. Ничего такого 
не было. Есть бытовые вопросы, в том числе и в центре 
сиюминутно разобрались. Тем более по перекрытию трас-
сы «Кавказ», как там говорили, что перегородили Главе 
республики. Для нас самих это является новостью. Ничего 
такого не было.

В. КАРПОВ: То есть ехал Юнус-Бек Евкуров, смотрит 
полицейский на обочине. Остановился, поговорил и 
всё. Или как?

Ю. ЕВКУРОВ: Евкуров всегда со всеми разговаривает. 
Не было никаких перекрытий, ещё раз повторяю. Была чи-
сто бытовая ситуация, в том числе сейчас определят на-
чальники и командиры кто виноват, а кто нет. Это опять же 
случай, который не должен выйти даже за стены казармы. 
Но опять же пресса сегодня подхватывает такие случаи, 
поэтому я бы не обращал на это никакого внимания.

В. КАРПОВ: Пресса подхватила или на самом деле 
какая-то почва существует, напряжённость между 
ингушами и осетинами, которая исторически сложи-
лась?

Ю. ЕВКУРОВ: Я бы не говорил про исторические вещи. 
Да, есть несправедливость, но это уж точно не вина жи-
телей, если взять депортацию народа Ингушетии и засе-
ление территории лицами осетинской национальности. 
Вопрос в другом – мы говорили, что историческая спра-
ведливость там не восторжествовала, земли, на которых 
раньше жили ингуши, на них сейчас находятся осетины 
де-юре, тот же Пригородный район. Но сегодня мы не го-
ворим об этом в плане того, что это даёт нам проблемы 
совместного проживания. Ингуши живут в Северной Осе-
тии в своих домах, многие возвращаются, многие не хотят 
возвращаться. Есть определённые трудности в интегра-
ции. Мы, власти Ингушетии и Осетии, совместно работа-
ем над этим, нет проблем, Вот этот случай, который свя-
зан со спором ингуша и осетина, не является конфликтной 
ситуацией межнациональных отношений.

В. КАРПОВ: То есть эти выводы мы по старинке как 
будто бы раскручиваем конфликт.

Ю. ЕВКУРОВ: Понятно, что, если даже русский и украи-
нец столкнулись плечами и подрались, это можно вывести 
из событий на Майдане.

В. КАРПОВ: Это запросто.
Ю. ЕВКУРОВ: То же самое нельзя осуждать и журнали-

стов, которые видят межнациональный конфликт, когда 
ингуш с осетином где-то подрались или поконфликтовали. 
Это разборки на местном уровне двух полицейских или 
двух граждан, которые где-то что-то не поделили.

В. КАРПОВ: Я обратил внимание, что Вы с Вашим 
коллегой из Осетии даже первого сентября школу от-
крывали в Пригородном районе.

Ю. ЕВКУРОВ: Да, мы открывали в посёлке совместно 
школу. В основном там живут ингуши в этом селе. Эта 
школа была долгостроем. Я хочу выразить благодарность 
руководству Осетии, которые делали всё для того, чтобы 
1 сентября школа была для детей открыта.

В. КАРПОВ: Как бы Вы вообще оценили обстановку 
в республике?

Ю. ЕВКУРОВ: Общественно-политическая обстановка 
стабильная, мы на протяжении ряда лет делим 2 и 1 места 
с регионами Северного Кавказа, не выходим на второе 
место по стабильности, по совершению преступлений, 
по раскрытию, то есть на уровне держим ситуацию. Надо 
подчеркнуть, что стабильность вызвана не только дей-
ствиями правоохранительных органов, общественных ор-
ганизаций и общества в целом, но и, конечно, подъёмом 
социалки и экономики. В целом, я бы сегодня выразил по 
обстановке общую мысль, что спокойно.

В. КАРПОВ: Фактор нестабильности кто или что?
Ю. ЕВКУРОВ: Сегодня это слабая социальная база, 

главный фактор. На протяжении 7 лет я наблюдаю, что 
чем больше мы наращиваем и выравниваем республику 
на уровне с субъектами России по социальной базе, тем 
меньше проблемных точек. Это в первую очередь. Во вто-
рую очередь, это экономика – то есть создание рабочих 
мест. В любом регионе, в мире это стабильность. Чело-
век, который утром уходит на работу и вечером приходит 
с работы, и знает, что у него есть выходные, знает свою 
рабочую неделю, заработную плату и поддержку льгот-
ную государства, конечно, он стабильно живёт. Поэтому 
это два фактора.

В. КАРПОВ: Социальный и экономический факто-
ры. Вы сознательно не говорите про радикалов, про 
какие-то возможные бандформирования или каких-то 
джентльменов, которые, возможно, мутят воду в Ин-
гушетии. Или их сейчас вообще не наблюдается?

Ю. ЕВКУРОВ: Появление радикалов, в том числе экс-
тремистов, в последующем террористов, или людей, ко-
торые берутся за оружие, это факторы именно социалки 
и экономики. Неустроенность, необустроенность и так да-
лее. Поэтому эти две вещи я называю главными. Сегод-
ня о чем мы говорим, члены бандподполья, частично это 
присутствует на территории республики, и мы проводим с 
ними работу успешную, но эти два фактора основных – на 
этом базируется увеличение или уменьшение преступных 
сообществ.

В. КАРПОВ: Сейчас, учитывая и внешнюю, и внутрен-
нюю конъюнктуру, фактор нестабильности – социалка 
и экономика – довольно сложно будет удержать, пото-
му что ухудшается экономическая ситуация, и это ска-
жется на социалке. Или в Ингушетии как-то всё иначе?

Ю. ЕВКУРОВ: Берём восьмой год: всемирный экономи-
ческий кризис, финансовый крах и так далее. В итоге ни-
чего страшного – выдержали, выстояли и, наоборот, даже 
в те периоды показывали результаты. И сегодня при до-
вольно сложной ситуации, в частности в Республике Ин-
гушетия, по темпам роста или по основным показателям 
идёт в плюсе.

В. КАРПОВ: За счёт чего все падают, а Ингушетия ра-
стёт?

Ю. ЕВКУРОВ: Я бы не сказал, что все падают. В том 
числе и статистика показывает общероссийская, что рост 
идёт, в частности в Ингушетии. Идёт потому, что есть тем-
пы роста по всем направлениям. Если по объёмам, да, мы 
с учётом площади и отсутствия крупных промышленных 
предприятий, не можем быть в первой 50-ке страны, но 
мы опять же в середине, а не где-то там отстаём. Но по 
темпам роста мы в десятке в стране. За счёт чего? Потому 
что с каждым годом мы наращиваем сельхозугодия, под-
держку малого и среднего предпринимательства, инвести-
ционной привлекательности. В том числе модное слово 
– импортозамещение. Мы сделали рывок в этом плане, и 
имеем сегодня хорошие результаты.

В. КАРПОВ: Вы, прежде всего, о сельском хозяйстве 
говорите.

Ю. ЕВКУРОВ: Не только, но и о других видах промыш-
ленного производства. У нас сегодня по импортозамеще-
нию работает довольно серьёзно завод полимерных труб, 
который выполняет заказы крупных корпораций и регио-
нов России, и даже для внутреннего потребления заказать 
до Нового года уже бесполезно, выстроилась очередь. 

Работают другие предприятия, в частности на днях за-
пускается завод совместно с корейцами по автобусам 
Daewoo, и, конечно, агропромышленный комплекс.

В. КАРПОВ: Пока разговариваем об экономике реги-
она. Если посмотреть на цифры 2009 года, то три чет-
верти валового регионального продукта – это то, что 
связано с нефтью. А что сейчас?

Ю. ЕВКУРОВ: Если смотреть, что у нас в 2009 году ва-
ловый региональный продукт составлял 19 миллиардов, 
то сегодня это уже 51. По прогнозам, к концу этого года мы 
хотим достигнуть 57 миллиардов рублей. Конечно, нефте-
комплекс сегодня не является основным бюджетообразу-
ющим, а уже является другая сфера направления, в том 
числе малое и среднее предпринимательство, к сожале-
нию. Почему, к сожалению? Потому что я всегда для себя 
представлял, даже не будучи экономистом, что малое и 
среднее предпринимательство должно нести меньшее 
налоговое обременение, то есть предпринимателям надо 
давать возможность работать не на доходы в бюджет ре-
спублики, а на создание рабочих мест и качество выпуска-
емой продукции. Тем не менее, с учетом такой хорошей 
поддержки мы всё-таки получаем большую часть доходов 
от малых и средних предпринимателей. Сейчас доволь-
но серьёзно работает агропромышленный комплекс, пока 
там есть у нас, согласно законам Российской Федерации, 
мы даём определённые налоговые каникулы, но я думаю, 
через год-два они дадут довольно серьёзный эффект для 
доходов бюджета.

В. КАРПОВ: То есть по согласованию налоговые ка-
никулы для всех, кто сейчас занимается сельским хо-
зяйством?

Ю. ЕВКУРОВ: Не для всех.
В. КАРПОВ: А для кого?
Ю. ЕВКУРОВ: У нас есть ряд проектов, совместно с из-

раильтянами – индюшатина, мясо индейки. Есть проект 
«Сады интенсивного производства», которые уже сейчас 
в Москву поставляют яблоки. Есть проект по картофелю. 
Там, где мы видим явные прорывы, то, конечно, идём на 
послабления. Почему? Потому что мы видим, как люди 
вкладывают деньги, и у нас есть желание, что они мог-
ли бы сегодня продвинуть и завершить этот проект. Если 
сейчас ещё грузить их налогами, то это будет довольно 
сложно для них.

В. КАРПОВ: Если опять же вернуться в те самые не-
сколько лет назад, обращаю внимание на то, что тогда 
Кавказу уделялось довольно пристальное внимание 
из-за нестабильности, из-за проблем, которые нуж-
но было решать, а сегодня, в 2015 году, смотреть на 
приоритеты. Есть Крым, есть Дальний Восток, куда 
вкладываются деньги, и сейчас интенсивно говорят о 
развитии именно этих регионов, а Кавказ как будто бы 
отходит на третьи и четвёртые роли. Это субъектив-
ные ощущения или у Вас примерно такая же картина 
складывается?

Ю. ЕВКУРОВ: Это субъективное ощущение. Мы кроме 
Крыма, Дальнего Востока довольно серьёзно развиваем 
и север страны, Арктику, не только в военном отношении, 
но и во всех отношениях.

В. КАРПОВ: Я говорю, прежде всего, об инфраструк-
турном развитии.

Ю. ЕВКУРОВ: В том числе. Возрождаем советское про-
шлое в Арктике и более серьёзное присутствие России. Те 
предложения, которые есть по Югу, по Кавказу, по Крыму, 
по Поволжью, созданы довольные хорошие программы 
по развитию, в том числе по Северному Кавказу. Поэтому 
здесь огромная благодарность, в том числе Александру 
Геннадьевичу Хлопонину, который возглавил Северо-
Кавказский федеральный округ, и, в принципе, начал эти 
проекты, и сегодня Сергею Мельникову, который продол-
жает эти проекты. Бесспорно, то, что Минкавказ доволь-
но серьёзно сейчас нарабатывает именно сопровожде-
ние проектов, которые сегодня реализуются на Кавказе, 
в том числе и по созданию совместно с Правительством 
Российской Федерации той программы социально-эконо-
мического развития, которая будет наращена на Северо-
Кавказский федеральный округ. Я бы не сказал, что нас в 
чём-то обидели. Наоборот, все наши проекты поддержи-
ваются. Всё зависит от нас – как мы будем их реализовы-
вать и осваивать те средства, которые будут выделяться 
для субъекта.

В. КАРПОВ: Если посмотреть на инвестиционные 
рейтинги, Ингушетия была всегда где-то внизу в са-
мом конце, как очень непривлекательный регион для 
вкладывания денег. За счёт чего Вам сейчас удаётся 
привлекать инвесторов? Как Вы их уговариваете? Те 
же израильтяне, китайцы, которые тоже занимаются 
производством сельхозпродукции.

Ю. ЕВКУРОВ: Корейцы, китайцы, итальянцы. Бесспор-
но, это тишина, стабильность, это люди, когда идут в ре-
гион.

В. КАРПОВ: Если ничего не взрывается, можно идти.
Ю. ЕВКУРОВ: Если меньше говорят о проблемах субъ-

екта. И нам сегодня приятно, что больше внимания уде-
ляется Крыму, Дальнему Востоку или Северу нежели Кав-
казу. Пусть про нас меньше говорят, мы тогда потихоньку 
своё дело будем делать. А как только про нас начинают 
много говорить, естественно, начинают больше говорить 
не о хороших вещах. Даже наш танец лезгинка, который 
полюбился всем жителям России и Советского Союза, 
потом превратили в ненависть. Поэтому пусть меньше 
говорят. Но мы уже, сами регионы Кавказа, будем гово-
рить темпами экономического и социального роста. Ког-
да инвесторы идут, они ещё смотрят как наши уроженцы 
Ингушетии, предприниматели, работают на территории. 
Это тоже показатель. Мы с каждым годом наращиваем 
участие наших земляков, которые работают, выполняют 
серьёзные миллиардные задачи и, конечно, за собой тя-
нут иностранных инвесторов.

В. КАРПОВ: Для того, чтобы было понятно нашим 
слушателям, что собой представляет сегодня Ингу-
шетия, просто несколько показателей прошу Вас на-
звать. Средняя заработная плата в республике.

Ю. ЕВКУРОВ: 18 тысяч рублей.
В. КАРПОВ: Уровень безработицы. Были времена, 

когда больше 50%.
Ю. ЕВКУРОВ: 49% было в 2009 году, сегодня 32%. Это 

общая безработица. Регистрируемая безработица 12%.
В. КАРПОВ: А оцениваете Вы общую каким образом?
Ю. ЕВКУРОВ: Общая – это когда считается по заявле-

нию, по учёту, по всем направлениям, а регистрируемая, 
когда идёт уже в учёт службы занятости. Кому выплачива-
ется, у кого есть поддержка, у кого нет.

В. КАРПОВ: И пророст населения. Ингушетия была 
самым быстрорастущим регионом. Сегодня что?

Ю. ЕВКУРОВ: Сегодня такая же картина. У нас самая 
большая рождаемость, и по приросту населения мы вы-
держиваем лидирующую позицию.

В. КАРПОВ: Если люди продолжают вкладывать 
в семью, наверно, это чувство уверенности. За счет 
чего оно вообще появилось?

Ю. ЕВКУРОВ: Надо отдать должное кавказским наро-
дам, даже в самые тяжёлые времена семье уделялось 
особое внимание. Не являлась причиной нерождения 
ребёнка или отказа от ребёнка экономическая или соци-
альная база. То есть с детства, с молоком матери в детях 
заложено, что женятся для того, чтобы рожать детей.

В. КАРПОВ: Чем больше, тем лучше.
Ю. ЕВКУРОВ: Нет такого понятия, но семью свою 

должны создавать. Поэтому ориентируются на это. Это 
одно и второе – все стараются. Даже есть иногда такие 
упрёки, что рожают для того, чтобы получать субсидии 
с Москвы. Нет, то не так. Даже если бы не было никаких 
субсидий, всё равно бы рожали. Здесь впору обратиться 
к истории, и сказать уже русскому населению возродить 
старые русские традиции, даже в крепостное право, ког-
да мало было семей, у которых было меньше 3 детей, в 
самые тяжёлые времена. А то были и 12, и 13, и 18 детей 
в те времена. Надо возродить.

В. КАРПОВ: Это было залогом выживания. Иначе 
было никак. Некому было на поле работать.

Ю. ЕВКУРОВ: Даже не столько это, сколько были за-
ложены традиции в народе. А традиции потихоньку поте-
рялись, поэтому мы видим в регионах России, в том чис-
ле в своём большинстве было довольно долгое время 
падал процент рождаемости, он возрождается. Сегодня 
те программы, которые внедряются – это одно, но самое 
главное, та идеология, иметь больше детей, и идеоло-
гия здорового образа жизни позволяет молодым сегодня, 
традиции возрождаются, что надо иметь сегодня всё-
таки больше детей.

В. КАРПОВ: Как бы Вы определили идеологию в Ин-
гушетии?

Ю. ЕВКУРОВ: Конечно, я бы её определил на среднем 
уровне, к сожалению.

В. КАРПОВ: Если определение дать, то есть, на-
верно, какая-то идеология. Если её назвать каким-то 
словом, то это ислам?

Ю. ЕВКУРОВ: Ни в коем случае. Я бы не говорил про 
религию, я бы говорил про общегражданскую идеологию, 
куда входили бы и религиозные составляющие, бесспор-
но, и патриотические, и военно-патриотические чувства, 
и чувства любви к родине, по разным параметрам. Поэ-
тому я бы говорил об общей гражданской идеологии, для 
нас сегодня на среднем уровне. Мы над этим работаем, 
продвигаем определённые вещи, и надо здесь работать 
по ступеням. Если говорить о том, что внедрять идео-
логию среди людей старшего поколения, это не совсем 
благородное дело, потому что старшее поколение с того 
пути, который есть, не всегда сворачивает. А вот вне-
дрять идеологию в средний слой населения, молодёжь, 
это довольно серьёзная тема.

В. КАРПОВ: Уезжают из Ингушетии много, если гово-
рить о молодёжи?

Ю. ЕВКУРОВ: Немного. Те, кто выезжают в регионы 
учиться, они находят себя. Это тоже нормальное явле-
ние, и для нас это хорошо, чтобы они получали практику 
работы в других регионах России, больше наращивали 
опыт. Но я бы не сказал, что много уезжают.

В. КАРПОВ: Потом возвращаются?
Ю. ЕВКУРОВ: Многие возвращаются, многие остаются 

работать. Знаете, ориентироваться на бюджетное место 
после завершения высшего учебного заведения это не 
всегда правильно. Поэтому мы сегодня и ребятам об 
этом говорим, которые поступают, абитуриентам, и тем, 
кто учится, и особенно выпускникам. Всегда человек, по-
ступающий в вуз, должен выбирать себе профессию по 
направлениям. Сегодня, кстати, в округе под руковод-
ством полпреда и Минкавказа проработана такая схема, 
что на уровне Северо-Кавказского университета выра-
батываются какие специализации. Не сегодня, а на 5-10 
лет с учетом программы развития Северо-Кавказского 
федерального округа с учётом экономического развития 
до 2025 года. Какие заводы, какие фабрики, какие про-
фессии, что нужно, и ориентируем мы население, моло-
дёжь, абитуриентов именно на эти профессии.

В. КАРПОВ: Кто нужен будет на Кавказе к 2025 году?
Ю. ЕВКУРОВ: Обязательно нужны будут технари. Это 

новые технологии, определённые инновации, которых не 
было в той же Ингушетии. Мы сейчас развиваем серьёз-
но швейное производство, строим завод светодиодов. 
Ряд предприятий уже построен. И под них нужны специ-
алисты, которых в республике никогда не было. Их нуж-
но готовить. Строим современный перинатальный центр. 
Его не было. Под них нужны специалисты другие.

В. КАРПОВ: А с другими регионами на Северном 
Кавказе Вы конкурируете за инвесторов?

Ю. ЕВКУРОВ: Ни в коем случае. Здесь тоже хорошая 
программа вложена, и мы её сейчас внедряем, и стара-
емся интегрироваться. То есть не строить в субъектах 
одно и то же, чтобы не конкурировать, а наоборот инте-
грация продукции.

В. КАРПОВ: То есть Вы согласовываете, звоните 
и спрашиваете Рамзана Кадырова «а нет ли у тебя 
завода по светодиодам в проекте»? «Нет, ну тогда я 
буду строить у себя».

Ю. ЕВКУРОВ: Это упрощённо, это чуть-чуть не так. 
Берём пример по интенсивному садоводству. Например, 
под эгидой Льва Владимировича Кузнецова мы разраба-
тываем схему. Есть корпорация, и смотрим какой субъ-
ект будет строить завод по производству сетки противо-
градовой, какой субъект будет отвечать за тару. То есть 
каждый субъект получает свою задачу. Корпорация по-
могает этому субъекту в том числе, инвестор работает, 
даже если не будет корпорации. Если мы сегодня дела-
ем противоградовую сетку, то это значит достаточно для 
всего Северного Кавказа.

В. КАРПОВ: Сейчас будет несколько ваших вопро-
сов. 7373-948. Алло, здравствуйте.

РАДИОСЛУШАТЕЛЬ: Добрый день. Мы занимаемся во-
дой, поставкой нашей воды, её не хватает, и мы готовим 
геодезический план и проект, чтобы открыть завод, зем-
лю нашли, порядка 25 мест рабочих открывается. Какая-
то помощь была бы оказана, полностью инвестиции бу-
дут на 100%.

Ю. ЕВКУРОВ: Какую воду вы поставляете?
РАДИОСЛУШАТЕЛЬ: Обанхи. Мы здесь ее хорошо 

распространяем уже четвёртый год.
Ю. ЕВКУРОВ: Насколько я помню, там завод уже рас-

ширяете.
РАДИОСЛУШАТЕЛЬ: Там другой завод. Просто мы 

хотим стекло.
Ю. ЕВКУРОВ: А в каком месте земля нужна?
РАДИОСЛУШАТЕЛЬ: Мы землю уже выбрали, по-

моему, подносили документы к Вам. Вы сказали про-
ект предоставить. Мы сейчас его готовим, в конце 
месяца будет готовым.

Ю. ЕВКУРОВ: У меня есть вице-премьер Валерий Пе-
трович Кукса, я ему задачу поставлю сегодня. Как фами-
лия?

РАДИОСЛУШАТЕЛЬ: Яндиев.
Ю. ЕВКУРОВ: Валерий Петрович Вас найдет. Прогово-

рите все вопросы. Надо не только документы, надо обо-
сновать проект, и посмотрим. Поможем Вам.

В. КАРПОВ: У Вас так проблемы решаются? Позво-
нили, поговорили.

Ю. ЕВКУРОВ: Во-первых, мой телефон находится у на-
селения. Он в Интернете, тот мобильный, который есть. 
Если люди выходят на меня, я ставлю задачу проверить, 
в том числе платёжеспособен человек, может ли он это 
сделать.

В. КАРПОВ: Нужна земля – вот вам участок.
Ю. ЕВКУРОВ: Так, конечно, нет. Надо обосновать.
В. КАРПОВ: Вообще бизнес начать в Ингушетии – 

это как?
Ю. ЕВКУРОВ: Легко. Спокойно.
В. КАРПОВ: И ещё с Вами можно договориться 

насчёт налоговых льгот?
Ю. ЕВКУРОВ: Да. У нас есть серьёзная нормативно-

правовая база, есть Агентство инвестиционной привле-
кательности. Все условия созданы для бизнесменов. Но 
всё в рамках закона.

В. КАРПОВ: Верю. 7373-948. Слушаем Вас. Здрав-
ствуйте.

РАДИОСЛУШАТЕЛЬ: Здравствуйте. Меня зовут Ва-
дим. Много информации по СМИ по отъезду жителей 
средней Азии и с наших регионов Закавказья, чтобы 
они воевали в Исламском государстве. Какая рабо-
та ведётся в Ингушетии в этом направлении? И ещё 
один вопрос. Из Дагестана много информации, много 
бандитов, даже в Чечне. А из Ингушетии информации 
очень мало. Там действительно такая работа хоро-
шая ведётся, что там так мало бандитов?

Ю. ЕВКУРОВ: Это довольно серьёзное беспокойство 
у нас всех вызывает. Мы ждём сейчас принятия закона 
Государственной Думы, надеемся, что он будет, что все, 
кто уехал воевать в Сирию, в ИГИЛ, или вообще поехал 
обучаться в международную террористическую органи-
зацию, их надо лишить гражданства, чтобы они больше в 
страну не возвращались. Это довольно серьёзный меха-
низм воздействия на тех, кто хотел бы даже заикаться об 
этом. Тем более 90% едет не идеологически подкован-
ные, а романтики. Если взять по Ингушетии, то по нашим 
данным, и они подтверждены, порядка 37 человек, кото-
рые выехали, и которые решили повоевать в Сирии. Уже 
7 убитых, 8 человек, которые вернулись, мы с ними по-
работали, адаптировали. Один из них осужден, а осталь-
ные находятся дома. Пять человек просят возвращения 
домой. По остальным, которые в списках, не подтверж-
дается информация. Есть версия, что они там находятся, 
но не подтвердилась.

В. КАРПОВ: Насколько я помню, лишать граждан-
ства – это антиконституционно, поэтому, когда Вы 
говорите о том, что Госдума должна принять какой-
то закон об этом, я полагаю, что Вы знаете о чём го-
ворите.

Ю. ЕВКУРОВ: Да, я понимаю, о чём говорю. Если ли-
шать гражданства антиконституционно, но взрывать и 
убивать не антиконституционно – то это непонятно. Во-
прос в чем стоит – почему молодой человек или не мо-
лодой едет спокойно в другое государство и убивает там 
людей. И мы должны думать о том, что он, вернувшись 
назад, возьмется за молоток или за лопату и начнет ра-
ботать?

В. КАРПОВ: Я помню, что, когда Вы пришли в руко-
водство Ингушетии, первое, что начали делать, – это 
вести переговоры с теми людьми, которые остава-
лись ещё в лесах.

Ю. ЕВКУРОВ: Мы со всеми должны вести переговоры. 
Загонять людей в угол не надо, даже самого отъявлен-
ного преступника. И когда мы говорим, что за 6 лет при-
нудили разными методами к явке с повинной более 80 
человек, из них часть сидит в тюрьме, часть сидит дома, 
и только 3 человека, которые встали на преступный путь, 
мы должны говорить не только о тех, которых вытащили, 
но и о тех, которых они больше не убивают, не взрыва-
ют. Когда мне родственники тех же погибших сотрудни-
ков или гражданских, или вообще журналисты задают 
вопрос «а почему пощада этим людям», я всегда говорю 
«не этим людям, а тем, кого они уже не убивают, не взры-
вают». Это стабильность.

В. КАРПОВ: Так лишать гражданства или пытаться 
выйти с ними на контакт, вести переговоры, угова-
ривать возвращаться, потом адаптировать к мирной 
жизни и всё остальное?

Ю. ЕВКУРОВ: Это те, которые у нас в регионе, не уез-
жая, встали на путь преступности. Те, которые уехали 
за границу, планово, по своему усмотрению, желанию, и 
едут для того, чтобы совершать преступления, зараба-
тывать деньги преступным путём, потом возвращаться 
обратно, то их надо лишать. Это лишение гражданства 
резко остановит вообще отток молодёжи.

В. КАРПОВ: А проект закона уже существует?
Ю. ЕВКУРОВ: Насколько я знаю, существует.
В. КАРПОВ: Но Вы пока его ещё не видели?
Ю. ЕВКУРОВ: Я пока ещё не видел. Мы предлагаем, в 

том числе и наш парламент будет вариант предлагать, 
чтобы такой закон был принят.

В. КАРПОВ: Не сажать, а именно лишать.
Ю. ЕВКУРОВ: Лишать гражданства Российской Феде-

рации.
В. КАРПОВ: Будет запрещён въезд на территорию 

Ингушетии?
Ю. ЕВКУРОВ: Не то, что в Ингушетию, в страну нельзя 

будет возвращаться.
В. КАРПОВ: Получается, что люди без гражданства. 

Там совсем вряд ли паспорт какой-то дадут.
Ю. ЕВКУРОВ: Тогда пусть дома сидят и никуда не едут 

воевать. Они поехали, поубивали людей. Разве этого 
отморозка, это же нелюди, это же не человек. Они, во-
первых, пачкают религию. Они пачкают Всевышнего, 
своими возгласами убивая людей. Но потом, нажравшись 
этой крови, приедет, день-два отдохнёт, и он же начнёт 
соседей убивать, всех убивать. Нельзя категорически. 
Если даже не лишать гражданства, с ними надо особую 
работу провести. Вообще таких людей надо изолировать 
от общества. Не верить тому, что они, вернувшись, будут 
пай-мальчиками и будут дальше свой век доживать. Это 
может быть один из ста.

В. КАРПОВ: Вербовочная сеть у вас активно рабо-
тает?

Ю. ЕВКУРОВ: Неактивно. По всем направлениям, если 
мы смотрим в течение двух лет, не нашли спецслужбы 
вербовщиков на территории Ингушетии, насколько я 
знаю, на территории Кавказа. Основная вербовка проис-
ходит через Интернет, и, конечно, там сложнее. Интер-
нет-ресурсы, которые занимаются вербовкой, находятся 
за границей, за пределами страны.

В. КАРПОВ: Роман пишет: «На Северный Кавказ 
нужно приглашать недостающих специалистов из 
центральных регионов России, чтобы вернуть рус-
ское население в республику. Как на это смотрите?»

Ю. ЕВКУРОВ: Положительно. Не то, что вернуть, а 
надо создать условия. В советское время это было, ког-
да со всех республик или внутренних регионов на Кавказ 
направлялись специалисты. У нас тоже сегодня много 
работают, мы, например, недавно открывали молочный 
завод, и технологом там работает приехавшая с Хаба-
ровска женщина. Она приехала, работает и снимает жи-
льё. То же самое работают в больницах, школах педаго-
ги, и это никакого удивления не вызывает. У нас работает 
программа по возвращению русского населения. Это не-
большие деньги из бюджета республики, порядка 12-14 
миллионов в год, но это работает в основном для тех, 
как говорят наши депутаты, – у нас есть Василий Ива-
нович Светличный, который говорит «русскоязычного на-
селения», вот для тех русскоговорящих, хотя мы все по-
русски говорим, которые живут в республике, чтобы их 
поддержать. То есть у кого есть уже на выданье девушки, 
или кто-то женился, квартиру купить и всё остальное, и 
те, кто хочет вернуться. Но ест одно «но». В своё время 
многие уезжая продали своё жилье и купили в других ре-
гионах, обустроились, и сегодня опять вернуться домой 
и бесплатно получить жильё, здесь тоже есть опасность. 
Мы видели ряд вещей, когда люди возвращаются, жильё 
покупают с помощью нашей программы, потом продают 
это жильё и снова уезжают. Поэтому мы сегодня сделали 
так, что 5 лет жильё будет муниципальным. И есть ещё 
вторая форма – они жильё покупают, сдают и тоже уез-
жают. Чтобы этого не было, если в течение двух месяцев, 
если этот гражданин не живёт в этом жилье, тогда оно 
изымается и передаётся другому. Программа работает, 
и скажу так, что мы сами заинтересованы, чтобы возвра-
щались не только русские, но и другой национальности 
люди, чтобы республика не была мононациональной.

(Продолжение на 4 стр.)

Интервью с Главой Ингушетии 
Юнус-Беком Евкуровым 

на канале "Говорит Москва"
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21 год исполнился Погра-
ничному управлению ФСБ 
РФ по РИ. Пограничники 
уже давно стали составной, 
лучшей  частью нашего 
общества. Прошло время, 
когда появление в горах 
зеленых фуражек вызыва-
ло тревогу у местого насе-
ления. Очень скоро люди 
поняли предназначение 
прибывших в Ингушетию 
защитников рубежей нашей 
Родины и необходимость 
охраны государственной 
границы. Это было тяже-
лое время: распад союз-
ного государства. Неста-
бильный политический 
режим в бывшей союзной 
и ставшей независимым 
государством Грузией. Тог-
да резко активизировались 
разведки западных стран, 
и территория нашего госу-
дарства нуждалась в на-
дежной охране и защите. 

Пограничникам пришлось 
нести службу в тяжелых ус-
ловиях. Жить им пришлось 
в палатках, временных, не-
приспособленных для жилья 
условиях. Без элементарных 
удобств. Но даже в таких ус-
ловиях они с достоинством 
и честью выполняли постав-
ленные задачи и обеспечи-
вали безопасность на рос-
сийско-грузинском участке 
Государственной границы.  

А как все начиналось.
9 сентября 1994 года была 

выставлена первая погра-
ничная застава комендатуры 
“Таргим”. Таргим - это исто-
рическое и культурное место 
Ингушетии, которое хранит в 
себе вековые корни многих 
родов населения.

Территориально Таргим 
расположен  на стыке двух 
субъектов Российской Феде-
рации: Республики Ингуше-
тия и Чеченской Республики 
и сопредельной Грузии. По-
граничная застава была вы-
ставлена в Таргимской котло-
вине - самом стратегически 
важном месте. Этот участок 
являлся оживленным марш-
рутом для передвижения 
бандформирований.

6 декабря 1994 г. прибы-
ла первая мотоманевренная 
группа Выборского погра-
ничного отряда для прикры-
тия участка Таргим – Алкун. 
Потом началось перекрытие 
административной границы 
с Чечней целиком до стани-
цы Ассиновская. 10 января  
1995 г. распоряжением Ко-
мандующего Кавказским осо-
бым пограничным округом 
сформирован временный по-
граничный отряд в составе 4 
пограничной комендатуры и 
мотоманевренных групп Но-
вороссийского, Выборгского, 
Кокуйского пограничных от-
рядов.

21 января 1995 г. приказом 
директора Федеральной по-
граничной службы на базе 
4 отдельной пограничной 
комендатуры и мотоманев-
ренной группы Псковского 
пограничного отряда Севе-
ро-Западного пограничного 
округа был сформирован 
Назрановский пограничный 
отряд. Начальником погра-
нотряда назначен полковник 
Буланичев Владимир Васи-
льевич.

Так сложилось, что за вре-
мя своей служебно-боевой 
деятельности пограничный 
отряд наиболее активные 
действия в охране Государ-
ственной и прикрытии ад-
министративной границ 
проводил в период первой 
чеченской кампании. Она 
оставила наиболее “яркие” 
эпизоды на страницах бо-
евой летописи части. Это 
и выставление первой по-
граничной заставы “Таргим” 
на Государственной грани-
це Российской Федерации с 
Республикой Грузия на тер-
ритории Ингушетии. И пере-
крытие административной 
границы Республики Ингуше-
тия с неспокойной Чечней. И 
непосредственное участие 
в проведении операций по 
уничтожению бандформиро-
ваний. И, к сожалению, от-
счет потерь боевых товари-
щей, друзей, сослуживцев.

В канун  очередной годов-
щины мы встретились с на-
чальником Пограничного 
управления генерал-майо-
ром Игорем Цветковым, ко-
торый любезно согласился 
ответить на вопросы нашей 
газеты.

- Игорь Борисович, Вы 
возглавляете Пограничное 
управление ФСБ России по 
Республике Ингушетия поч-
ти шесть лет. Каких успехов 
удалось добиться за это 
время по охране участка 
Государственной границы?

- Вспоминая начало мо-
его пути в Ингушетии, мне 
пришлось столкнуться с до-
статочно большим объемом 
нерешенных проблем, свя-
занных в первую очередь с 
обустройством Пограничного 
управления, решением со-
циальных вопросов сотруд-
ников, формированием дей-
ственной системы охраны 
границы в интересах стоящих 
перед Управлением задач по 
обеспечению безопасности 
России в пограничной сфере. 

За прошедший период для 
оптимизации пограничной 
деятельности и выполнения 
стоящих перед Управлением 
задач, проведен большой и 
трудоемкий объем работы, в 
результате которого достиг-
нуты достаточно значимые 
показатели, среди которых 
созданная система мер, 

позволяющая на плановой 
основе проводить оператив-
ные, войсковые, режимные, 
разведывательно-поисковые 
и предупредительно-профи-
лактические мероприятия в 
интересах охраны границы.

Отдел мобильных дей-
ствий Управления неодно-
кратно принимал участие 
в усилении штатных сил и 
средств, а также в проводи-
мых активных мероприятиях 
не только на территории Се-
веро-Кавказского федераль-
ного округа, но и в других 
регионах России. При этом 
в особо сложных и значимых 
для нашего государства на-
правлениях они продемон-
стрировали высокую выучку, 
слаженность, имея необхо-
димую экипировку и техниче-
скую оснащенность. Везде, 
где участвовали сотрудники 
Управления, они внушали 
уверенность в выполнении 
ими поставленных задач с 
высокой степенью эффек-
тивности.

Наряду с этим, в рамках 
основной задачи Управления 
по защите внешних рубежей 
России на ингушском направ-
лении созданы и постоянно 
совершенствуются система 
пограничной безопасности 
и условия несения погра-
ничной службы, в рамках 
которых все подразделения 
пограничной деятельности 
на участке Управления осна-
щены современными техни-
ческими средствами поиска, 
наблюдения, фиксации воз-
можных нарушителей Госу-
дарственной границы.

Постоянно осуществляется 
совершенствование инфра-
структуры, как подразделе-

ний Управления, так и при-
граничного района в целом.

В данном процессе актив-
ное участие принимает Глава 
Республики Ингушетия Юнус-
Бек Евкуров и правительство 
республики.

В результате принятых мер 
совместно с силовыми струк-
турами и правоохранитель-
ными органами на участке 
Управления обнаружено и 
изъято большое количество 
тайников (схронов), из кото-
рых было изъято стрелковое 
оружие, гранатометы, гра-
наты и боеприпасы к ним, 
также множество различных 
средств террора.

На участке Управления 
ежегодно проводится между-
народный спортивный турнир 
по боям без правил М-1. Ме-
роприятие традиционно при-
влекает большое количество 
спортсменов и зрителей, как 
из России, так и из-за рубежа. 

Также ежегодно в неоткры-
том пункте пропуска аэропор-
та «Магас» осуществляется 
пропуск паломников, следу-
ющих на хадж в Королевство 
Саудовская Аравия.

Уверяю вас, что мы на до-
стигнутом не остановимся, 
все достижения будут только 
усовершенствоваться и при-
умножаться.

Стоит отметить, что со-
трудники Управления, родом 
из Республики Ингушетия, 
показали высокие результа-
ты в охране Государственной 
границы.

- Какова сегодня обста-
новка на Государственной 
границе?

- В целом обстановка на 
Государственной границе на 
участке Пограничного управ-
ления спокойная, но мы всё 
равно постоянно находимся 
в режиме бдительности и го-
товы в любой момент, если 
это потребуется, действовать 
на границе.

В результате реализации 
поставленных перед Погра-
ничным управлением задач в 
2014 году и первом полугодии 
2015 года на участке Погра-
ничного управления случаев 
незаконного перемещения 
через Государственную гра-
ницу членов бандгрупп, ору-
жия, боеприпасов, средств 
диверсий и наркотических 
средств не допущено.

- Охарактеризуйте, по-
жалуйста, современное со-
стояние взаимоотношений 
воинов границы с местным 
населением. Оказывают ли 
селяне  помощь в охране 
границы?

- С местным населением 
у пограничников сложились 
хорошие, дружеские отноше-
ния, построенные на прин-
ципах взаимопонимания и 
сотрудничества. Люди знают, 
что мы находимся здесь для 
обеспечения их безопасно-
сти и спокойствия, поэтому 
помогают нам, во многих во-
просах идут навстречу.

- Ни один  праздник не 
обходится без участия по-
граничников?

- Ну, а как иначе? Мы же 

здесь живем. Пограничное 
управление активно прини-
мает участие в мероприяти-
ях, организуемых органами 
местного самоуправления 
Джейрахского района. Ре-
зультаты проводимой работы 
положительно сказываются 
на отношениях между Погра-
ничным управлением и насе-

лением приграничья, которое 
активно участвует в охране 
Государственной границы.

Совет офицерского собра-
ния Управления поддержива-
ет тесные связи с ветераном-
пограничником, участником 
Великой Отечественной во-
йны Шадиевым Алаудином 
Бапиновичем, которому 2 
мая 2015 исполнилось 95 лет.

Ансамбль «Горная заста-
ва» Пограничного управле-
ния неоднократно принимал 
участие в различных респу-
бликанских мероприятиях и 
на фестивале пограничной 
песни многократно занимал 
призовые места. К сожале-

нию, время и приоритеты 
диктуют свои условия. 

- Не понаслышке знаю, 
что пограничники много 
делают для военно-патрио-
тического воспитания под-
растающего поколения.

- Это очень важное напрап-
вление нашей деятельности. 
Молодежи необходимо с 
раннего возраста прививать 
чувство гордости за свою 
Родину, за ее мощь и автори-
тет в мире. Юноши должны 
ощущать свою причастность 
к республике и стране. Быть 
готовыми  принять эстафету 
у старших. Мы исходим из 
того, что эта работа должна 
вестись на постоянной осно-
ве. Развивается военно-па-
триотическая работа со шко-
лами Джейрахского района 
Ингушетии, в летний период 
- с отдыхающими в  детском 
оздоровительном лагерем 
«Эрзи», детским домом, шко-
лой-интернатом и Горским 
кадетским корпусом респу-
блики.

В 2010 и 2015 годах по 
территории республики про-
шла Эстафета Победы, где 
сотрудники Управления при-
нимали непосредственное 
участие.

В 2015 году сотрудники 
Управления приняли участие 
в военном параде, посвящен-
ном празднованию 70-ой го-
довщины Победы в Великой 
Отечественной войне, кото-
рый впервые проводился в 
столице Республики Ингуше-
тия в городе Магасе.

Проводится активная ра-
бота по увековечиванию па-
мяти погибших сотрудников, 
скорбный список составляет 
– 97 человек. Построен па-
мятник погибшим погранич-
никам на участке отделения 
в м. Бешт.

В настоящее время на тер-
ритории Управления ведется 
строительство памятника по-
гибшим пограничникам в Ре-
спублике Ингушетия.

- Давайте сменим тему. 
Как сегодня идёт обустрой-
ство госграницы? Какие но-
вые технические средства 
поступают на вооружение 
подразделений?

- Обустройство границы 
в инженерном отношении 
– одно из приоритетных на-
правлений государственной 
пограничной политики.

Деятельность Управления 
по выполнению задач инже-
нерного обеспечения орга-
низована в соответствии с 
требованиями нормативных 
правовых документов, регла-
ментирующих деятельность 
структурных подразделений 
Управления.

В процессе оператив-
но-служебной деятельно-
сти, в целях эффективного 
противодействия угрозам 
пограничной безопасности 
на территории Республики 
Ингушетия и обеспечения 
осуществления пограничной 
деятельности должное вни-
мание уделяется инженерно-
му и инженерно-техническо-
му обеспечениям.

Основными направления-
ми инженерного и инженер-
но-технического обеспечения 
являются:

создание благоприятных 
и безопасных условий для 
службы пограничных на-
рядов, в том числе и на от-
даленных, труднодоступных 
участках местности, где по-
граничная деятельность осу-
ществляется круглосуточно в 
течение нескольких суток;

создание автоматизиро-
ванных постов контроля 
обстановки и управления 
силами реагирования, по-
строенных на принципах сиг-
нализации, радиолокации, 
электронно-оптического пре-
образования изображения, 
телевидения и тепловидения 
(постов технического контро-
ля);

создание эшелонирован-
ной системы расположения 
постов и позиций для наблю-
дения.

По результатам проведен-
ной работы, в рамках выде-
ляемых бюджетных средств 
осуществлена централизо-
ванная закупка и установка 
современных технических 
средств, соответствующих 
мировым стандартам и от-
вечающих современным 
требованиям, своевременно 
организованы работы по обо-
рудованию участка Управле-
ния в инженерном отноше-
нии.

Совершенствуется систе-
ма автоматизированного 
технического контроля об-
становки на Государственной 
границе: в настоящее время 
на участке Управления про-
водится опытная эксплуата-
ция автоматизированной си-
стемы технического контроля 
«Полоса-Кавказ».

Все объекты Управления 
оборудованы современными 
комплексами инженерно-тех-
нических средств охраны и 
защиты и возведены в рам-
ках выполнения Федераль-
ной целевой программы по 
обустройству Государствен-
ной границы, что в полной 
мере обеспечивает благопри-
ятные условия для осущест-
вления пограничной деятель-
ности сотрудников в любое 
время года.

Учитывая, что прогресс не 
стоит на месте, появляются 
более совершенные техни-
ческие средства охраны, так 
в течение последних двух лет 
во всех отделениях были мо-
дернизированы комплексы 
собственной безопасности 
объектов с установкой со-
временной системы видео-
наблюдения. Также в целях 
обеспечения дистанционно-
го контроля обстановки на 
рубежах охраны границы и 
дистанционного обнаруже-
ния нарушителей границы 
(признаков нарушения грани-
цы), установлены два оптико-
электронных модуля боль-
шой дальности. В настоящее 
время работниками специ-
ализированной организа-
ции выполняются работы по 
установке еще двух анало-
гичных технических средств 
на труднодоступных, уда-
ленных участках местности 
с обеспечением передачи 
информации по радиоканалу. 
По результатам выполнения 
указанных работ плотность 
инженерно-технического при-
крытия Государственной гра-
ницы на участке Управления 
значительно возрастет и по 
показателю в процентном 
отношении выведет наше 
Управление на лидирующие 
позиции среди всех погра-
ничных органов.

В последнее время на 
участке Управления все 
чаще стали проводиться ме-
роприятия международного 
уровня, в связи с чем Управ-
лением, благодаря помо-
щи, оказанной подрядными 
организациями Республики 
Ингушетия, своевременно 
проведены работы по совер-
шенствованию инфраструк-
туры контрольных постов.

Уделяется внимание инже-
нерному оборудованию мест 
несения службы погранич-
ными нарядами: в течение 
последних 4-х лет возведе-
на сеть обогревательных 
пунктов соответствующих 
всем требованиям для орга-
низации службы. В текущем 
году по результатам прове-
денной работы руководства 
Управления с представите-
лями авиации ФСБ России, 
впервые с 2013 года среди 
всех пограничных органов 
на участке Управления, в 
целях создания комфортных 
условий службы погранич-
ным нарядам на удаленных 
и труднодоступных участках 
местности осуществлена 
доставка 12 тонн грузов на 
участки местности с высотой 
до 3-х тысяч метров, в том 
числе два обогревательных 
пункта модульного типа.

В целях обеспечения 
передвижения погранич-
ных нарядов, выдвижения, 
развертывания, маневра и 
рассредоточения резервов 
Управления, своевременно-
го подвоза в подразделения 
материальных средств про-
водятся инженерные работы 
по содержанию и ремонту 
пограничных автомобильных 
дорог, подъездных путей к от-
делениям и инженерным со-
оружениям, в том числе вы-
полняются мероприятия по 

совершенствованию дорож-
ной инфраструктуры (строи-
тельство асфальтированных 
дорог) силами и средствами 
дорожных организаций Ре-
спублики Ингушетия.

- Насколько увеличился  
поток желающих посетить 
Джейрахский район респу-
блики  в связи с развитием 
туристического кластера 
и отменой пропусков для 
граждан России?

- Развитие туристической 
инфраструктуры на пригра-
ничной территории осущест-
вляется параллельно с погра-
ничной инфраструктурой.

Обстановка в регионе ста-
билизировалась, изменени-
ями (упрощением въезда) 
правил пограничного режи-
ма, упростившими процедуру 
въезда в пограничную зону, 
строительством горно-рекре-
ационного комплекса «Арм-
хи» и развитием туристиче-
ского кластера на территории 
Джейрахского района, отме-
чается значительный приток 
жителей Республики Ингу-
шетия и иных субъектов Рос-
сийской Федерации с целью 
проведения активного отдыха 
и посещения памятников ар-
хитектуры. К примеру, в 2010 
году в пограничную зону было 
пропущено 111226 человек, а 
за 2014 год эта цифра соста-
вила 416218 человек. По на-
шим прогнозам, интерес ту-
ристов к кластеру республики 
будет только возрастать, что 
в свою очередь отразится на 
количестве въезжающих лиц 
в пограничную зону.

При въезде в пограничную 
зону, благодаря нашим усили-
ям, с участием и содействи-
ем руководства республики 
установлено два контроль-
ных пункта, один из которых 
стилизован под родовые 
башни ингушского народа с 
современными техническими 
средствами, позволяющими 
на высоком уровне осущест-
влять контроль лиц и транс-
портных средств при въезде в 
пограничную зону и в обрат-
ном направлении.

- Насколько эффективно 
организовано взаимодей-
ствие с другими силовыми 
ведомствами и региональ-
ными органами власти в 
сфере охраны границы?

- Вопрос взаимодействия 
был и остается одним из са-
мых сложных и трудно реша-
емых для руководителя лю-
бого ранга.

Благодаря достигнутым, 
в том числе при личном 
участии Главы Республики 
Ингушетия Евкурова Ю-Б., 
который прошел школу от 
солдата до генерала и не 
понаслышке знает нашу  
специфику, пограничники 
находят понимание на всех 
уровнях власти. В рамках ко-
ординации по обеспечению 
безопасности в Джейрахском 
районе Главой республики 
определены необходимые 
направления.

В рамках взаимодействия 
проводятся совместные с 
представителями заинтере-
сованных федеральных орга-
нов исполнительной власти, 
местного самоуправления 
республики, с активным при-
влечением к защите государ-
ственной границы доброволь-
ных народных дружин рейды 
по проверке паспортного 
режима, подворовые обходы 
населенных пунктов Джей-
рахского района и другие ме-
роприятия по обеспечению 
безопасности в приграничном 
районе республики.

Так, в целях охраны памят-
ников культурного наследия 
республики и уникальной 
флоры и фауны Джейрахско-
го района налажено тесное 
взаимодействие с представи-
телями государственного при-
родного заповедника «Эрзи», 
Министерства культуры Ингу-
шетии.

Организована работа с ру-
ководителями пресс-служб 
органов государственной вла-
сти, министерств по делам 
национальностей и культуры 
РИ, главными редакторами 
республиканских СМИ, ду-
ховным центром управле-
ния мусульман Ингушетии, 
руководством ветеранских 
организаций, старейшина-
ми приграничья по вопросам 
обеспечения пограничной 
безопасности.

Ежегодно в Джейрахском 
районе проводятся инфор-
мационно-пропагандистские 
мероприятия, направленные 
на создание благоприятных 
условий для осуществления 
пограничной деятельности 
подразделений Управления и 
укрепление доверия местно-
го населения к пограничным 
органам.

Высокие результаты, до-
стигнутые в защите и охране 
Государственной границы, 
напрямую связаны с соз-
данными Управлением до-
брососедскими и добропо-
рядочными отношениями с 
субъектами взаимодействия 
в республике.

- Остается только поздра-
вить Вас и в Вашем лице 
весь коллектив Погранич-
ного управления с 21-й го-
довщиной и пожелать вам 
всем сил, здоровья и все-
го наилучшего. Спасибо за 
встречу и подробные от-
веты на наши вопросы. Мы 
и впредь будем рассказы-
вать о пограничниках и по-
могать вам, потому что гра-
ницу охраняет весь народ.

- Спасибо вам. Всегда рады 
такому общению.

М. ХанИЕВ

На рубежах РодиныИнтервью с Главой 
Ингушетии Юнус-Беком 
Евкуровым на канале 

"Говорит Москва"
(Окончание. начало на 3 стр.)

В. КАРПОВ: Коль уж мы заговорили о 
тех людях, которые могут вернуться или 
вообще выбрать Ингушетию как место 
своего проживания, сейчас много гово-
рят о беженцах. Европа испытывает про-
блемы. Готова ли Ингушетия принять у 
себя каких-либо сирийских беженцев, 
которые бегут от войны?

Ю. ЕВКУРОВ: В Сирии живут ингуши, ко-
торые когда-то были депортированы ещё в 
те царские времена через Турцию. Конечно, 
мы как соотечественники заинтересова-
ны в том, чтобы оказать им помощь, под-
держку, от этого мы не откажемся. Но это 
должна быть государственная программа. 
Ингушетия сама не вытащит. У нас сегодня 
находится 122 семьи с юго-востока Украи-
ны. Но надо сказать о другом. В Ингушетии 
уже на протяжении 22 лет не решены про-
блемы беженцев из Пригородного района. 
И столько лет - вынужденные переселенцы 
Чеченской Республики. Их более 40 тысяч, 
и с ними надо работать. Многие живут в ме-
стах компактного проживания. С помощью 
федерального центра строим социальное 
жилье и что-то выдаем, но полностью во-
просы не решены. И сейчас говорить о том, 
что давайте ещё беженцев, мы создаём 
внутренний конфликт среди населения. В 
этом случае нам очень аккуратно надо от-
носиться. Федеральный центр сейчас по-
могает в этом направлении, помогает обу-
строить тех беженцев, которые уже есть в 
республике.

В. КАРПОВ: А с ингушами в Сирии вы 
какой-то контакт поддерживаете?

Ю. ЕВКУРОВ: Те родственники дальние, 
которые есть, у нас порядка 20 семей из Си-
рии, которые приехали в Ингушетию, живут 
нормально, в том числе и врачи, технологи 
компьютерные и другие специалисты. Дол-
жен сказать, что довольно образованные 
люди, которые приехали и живут в респу-
блике. Но такого масштабного явления се-
годня нет. В части того, что творится в Ев-
ропе, здесь можно одним словом сказать 
«так им и надо». Но жалко беженцев, жалко 
людей, которые тонут, умирают в дороге. Но 
если США замутили, грубо говоря, в Ираке, 
Ливии, Египте – благо руководство Египта 
сейчас взяло ситуацию под контроль – то, 
что сейчас происходит в Сирии это же все 
руками США, которые управляют в том 
числе Европой. Мне кажется, Европе надо 
было не к себе принимать беженцев. Вот 
если бы всех беженцев отправить в Ва-
шингтон, Лос-Анджелес и другие города, 
Америка и конгресс США задумались бы, 
надо ли творить вот этот беспредел, чтобы 
создавать миллионных беженцев, которые 
сейчас приезжают в Европу.

В. КАРПОВ: Америка далеко, а Евро-
па близко. Но есть две позиции: «это не 
наша проблема» и «рано или поздно это 
станет нашей проблемой». Да, нужно со-
действовать и решать то, что сегодня 
происходит с беженцами в Европе. Вы 
какой позиции придерживаетесь?

Ю. ЕВКУРОВ: Я придерживаюсь того, что 
надо помогать беженцам. Люди, не дай Бог, 
мы, ингуши, видели это, и вообще человек 
никогда не должен относиться к горю дру-
гого человека поверхностно, потому что 
всевышний воздаст обратно тем же. Нель-
зя никогда. Какой бы ни был националь-
ности, надо быть добрым. Надо друг друга 
любить, уважать, помогать. Тем более как 
мы можем сказать про беженцев, женщины, 
дети, старики, как можно говорить о том, 
что им не надо помогать!

В. КАРПОВ: Вы сами рассказали о том, 
что из Сирии несколько человек приеха-
ло. А сколько?

Ю. ЕВКУРОВ: Более 20 человек, которые 
живут. Проблем с этим нет.

В. КАРПОВ: 73-73-94. Ещё один звонок. 
Здравствуйте.

РАДИОСЛУШАТЕЛЬ: Разговариваем 
про беженцев. Вы же общаетесь с Вла-
димиром Владимировичем, Дмитрием 
Анатольевичем. У меня отец, 25 лет пол-
ковник запаса, не может получить квар-
тиру. Если есть возможность как-то по-
мочь.

Ю. ЕВКУРОВ: Вы дайте координаты. Не 
надо по этому вопросу к Владимиру Вла-
димировичу, Дмитрию Анатольевичу обра-
щаться. Вы дайте координаты в какой си-
стеме, где служил. Я точно даю слово, что 
если это по линии Министерства обороны, 
то выйду к министру. Сергей Кужугетович 
с пониманием отнесётся к этому вопросу, 
если по линии другой структуры, то выйду 
на руководство. Давайте вместе поработа-
ем.

В. КАРПОВ: Слушаем Вас. Здравствуй-
те.

РАДИОСЛУШАТЕЛЬ: Есть ли какие-то 
причины, которые могут побудить высоко-
классного программиста приехать жить в 
Ингушетию?

Ю. ЕВКУРОВ: Первое – самые гостепри-
имные люди. Чистый горный воздух и эколо-
гические продукты. Это возможность себя 
проявить, потому что если высококлассный 
программист, то он может себя проявить. И 
возможность карьерного роста.

В. КАРПОВ: Зарплаты пока не обещае-
те?

Ю. ЕВКУРОВ: Средняя заработная плата 
18 тысяч рублей, я уже говорил.

В. КАРПОВ: То есть, пожалуйста – го-
степриимство, чистый горный воздух, 
блестящие перспективы. Это да, воз-
можно.

Ю. ЕВКУРОВ: А что ещё нужно человеку?
В. КАРПОВ: Квартиру по этой програм-

ме он сможет получить?
Ю. ЕВКУРОВ: Если он войдёт в эту про-

грамму, то может получить жильё. Это раз. 
Второе – довольно серьёзно у нас сейчас 
развивается эконом-жильё. Стоимость жи-
лья иногда от 19 тысяч до 25 тысяч рублей 
за квадратный метр.

В. КАРПОВ: Ещё один звонок успеем. 
Слушаем Вас.

РАДИОСЛУШАТЕЛЬ: А как можно оста-
вить координаты? Я только что был в 
эфире.

Ю. ЕВКУРОВ: Давайте запишите мой 
номер: 8-928-201-19-19. Вы мне только со-
общение сбросьте. Кто услышал, не звони-
те, а сбрасывайте сообщение, у кого есть 
какой вопрос.

В. КАРПОВ: Можно ли Вас назвать вли-
ятельным человеком?

Ю. ЕВКУРОВ: Нет.
В. КАРПОВ: Как?
Ю. ЕВКУРОВ: Я обычный человек.
В. КАРПОВ: Вы же только что обещали 

выйти на Шойгу.
Ю. ЕВКУРОВ: Вопрос не в этом. К Сергею 

Кужугетовичу я обращусь обязательно. Я 
знаю, что он с пониманием отнесётся. Вли-
ятельный человек – это, в моём понимании, 
совсем другое. Я обычный человек.

В. КАРПОВ: 2015 год – конкуренция с 
Чечнёй, с Рамзаном Кадыровым. Есть 
или нет?

Ю. ЕВКУРОВ: Нет у нас никакой конку-
ренции. Он делает свою работу, а я свою.

В. КАРПОВ: Конфликтов больше не су-
ществует?

Ю. ЕВКУРОВ: У нас нет конфликтов.
В. КАРПОВ: Несколько лет назад по-

говаривали, что какой-то конфликт как 
будто бы назревает.

Ю. ЕВКУРОВ: Нет и не было. Есть поли-
тические моменты, есть работа, есть, как 
мы говорим, здоровая конкуренция. Это не 
только с Рамзаном, но и с другими регио-
нами, это обычная работа.

В. КАРПОВ: Обращаю внимание, что 
Рамзан интенсивно затягивает в Чечен-
скую Республику с Ближнего Востока 
инвесторов. Ведёт переговоры с людь-
ми из Саудовской Аравии, ОАЭ. Ваше 
направление есть какое-то целенаправ-
ленное, с кем Вы проводите работу?

Ю. ЕВКУРОВ: Мы тоже работаем. Если, 
например, взять Катар, мы там уже работа-
ем в этом направлении. Есть возможность 
по социальным проектам – школы, детские 
сады, но мы в основном акцентируем своё 
внимание на направлении Китая и Турции.

В. КАРПОВ: Почему?
Ю. ЕВКУРОВ: Во-первых, Китай – это 

уже модно.
В. КАРПОВ: Вы в тренде.
Ю. ЕВКУРОВ: Да. Это стратегическое 

направление. И надо понимать, что китай-
ские товары, производство, экономика, это 
не то, что будущее. А Турция – это исто-
рическое направление, сельхозпродукция, 
которую мы можем производить, или кото-
рую у нас могут закупать. Ну или текстиль, 
швейное производство. В этом направле-
нии мы работаем.

В. КАРПОВ: Европа нет?
Ю. ЕВКУРОВ: Европа пока нет. Кроме как 

мы говорили интенсивные сады, итальян-
ские специалисты работают. Если брать 
тихоокеанский регион, то это с Кореей пока 
по сборке автобусов.

В. КАРПОВ: 73-73-948. Последний зво-
нок на сегодня.

РАДИОСЛУШАТЕЛЬ: Приветствую. У 
меня вопрос. Вы работаете с мусуль-
манскими банками? Если да, то почему 
это мало сейчас используется высшим 
руководством страны? Какова спец-
ифика? Потому что это малоизвестно? 
Можете ответить на этот вопрос?

Ю. ЕВКУРОВ: К сожалению, не работаем 
с мусульманскими или, как мы говорим, с 
исламскими банками. И я здесь хочу ска-
зать, что пару раз мы эти вопросы подни-
мали, что скоро к этому придём. Есть ряд 
направлений, в том числе и по линии Ад-
министрации Президента, определённые 
указания по развитию системы исламского 
кредитования или исламских банков.

В. КАРПОВ: По развитию внутри Рос-
сии или к подтягиванию откуда-то?

Ю. ЕВКУРОВ: Внутри России. Здесь мо-
гут и международные исламские банки в 
этом участвовать, ничего плохого нет. К 
этому давно надо было прийти, хотим мы 
или не хотим. Есть халяльная так называ-
емая продукция, которую они употребляют. 
И как бы они ни хотели, не халяльную не 
будут употреблять. Это тоже большой на-
носится урон банковской системе, потому 
что более 20 миллионов мусульман в Рос-
сии, не все, но большинство не участву-
ют в кредитах неисламских. Я думаю, что 
если наладить эту систему, то эти средства 
аккумулируются внутри страны, и это было 
бы выгодно для тех банкиров, для тех бан-
ков, которые этим занимались бы.

В. КАРПОВ: А была бы возможность 
для Ингушетии подтянуть инвестиции 
за счет того, чтобы брать кредит в таком 
исламском банке?

Ю. ЕВКУРОВ: Я бы не сказал, что это 
были бы мощные инвестиции, но это была 
бы возможность простым людям, больше 
дало бы толчков на малое и среднее пред-
принимательство. Простые люди, среднее 
звено, верующие люди, которые не хотят 
в банки заходить из-за процентов, потому 
что это запрещено шариатом, религией, 
потому что в этом вопросе, я думаю, что 
да, для больших, крупных компаний тоже, 
но для простого человека это было бы под-
спорьем.

В. КАРПОВ: А в исламских банках дают 
кредиты без процентов?

Ю. ЕВКУРОВ: Там есть своя технология, 
которая не запрещает по религии брать 
кредиты.

В. КАРПОВ: С нами был Глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров. Спасибо Вам. 
Приходите ещё.

Ю. ЕВКУРОВ: Спасибо. Программа на-
зывается «Пиджаки». И я как военный объ-
ясняю для всех слушателей, что в армии 
пиджаками называют тех, кто закончил 
гражданский вуз и идет служить офице-
ром. Поэтому я не пиджак, я кадровый во-
енный. Меня пиджаком не называйте. Для 
всех пиджаков это тоже не в обиду.

В. КАРПОВ: Но сапогом тоже не будем, 
если позволите.

Ю. ЕВКУРОВ: Сапогом лучше, чем пид-
жаком.

В. КАРПОВ: Это был Юнус-Бек Евку-
ров.
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СурхотIе къаьнара юрт я. 
Геттара б1аь шераш хьал-
ха Ювси-Боарз аьле йоак-
кхаш хиннай укх юртах ц1и. 
Х1ана аьлча эггара хьал-
ха укхаза ваха хайна саг 
Ювси яхаш хиннав, аьнна 
да юртахош дувцача оала-
машкахьа. Боккхийча наха 
а духтохкархоша а яхачох 
кхерий заман хана денз нах 
бахаш хьайоаг1аш я Сур-
хот1е. Из юрт улл, лоамеи 
ареи къастача Экажакъонь-
гий-Юртаи, Iаьлий-Юртаи, 
Яндарени, Галашкенеи 
юкъе. 19-ча б1аьшаре юк-
къе 1859-ча шера эрсаша 
д1аязъяй из юрт (Сурхахи) 
аьнна, бахаш нах а болаш 
доккха доазув а долаш юрт 
я из аьнна. Цу ханал 7-8 шу 
хьалха, юртара нах в1а-
шаг1а а кхийтта, 1951-1952 
шш. шоайла дага а байна 
хержа хиннай юрта «Сур-
хат1е», аьнна ц1и. Цу хана 
денз иштта из ц1и йоаккх 
укх юртах. Къаьстта иштта 
наха в1ашаг1 а кхийтта из 
ц1и елар ший бахьан до-
лаш хиннад.

СурхатIе яхар боккхий-
ча наха а, духтохкархоша 
а яхачох «Моалой сур ха 
тIа лаьтта моттиг» яхиль-
га да. Эрсий меттала аьлча 
(местность, где стояла во-
йско династии монголов). 
Бакъда хана й1оаххал Сур-
хот1е, аьнна д1аяхай ц1и. 
КхойттлагIча бIаьшаре, мо-
алоша Магас йожа а яь вай 
мохк дIалаьцача хана, укх 
метте моалой б1уво ха ло-
аттадаьд, г1алг1ашта ду-
хьал. Х1ана аьлча, цу хана 
г1алг1аша лоамара 1ок1ал 
а бувлаш, укхаз лоаман 
ц1оге йолча Сурхат1е д1а 
а лечкъаш, т1аккха, цигара 
д1ахо а болхаш говрий ре-
маш кхувлаш, довнаш деш, 
уж боабеш дикка зенаш деш 
хиннад моалошта цигара уж 
д1абаххалца йолча хана. Цу-
духь, шоай сур лораде а, цун 
лоаттам кхоачаме хилийта а 
лоаттадаьд моалоша из ха. 

Сурхат1е бахача Хьажий 
мурдий тхьамада хиннача 
Овшнаькъан Испа1ий 1аб-
дулмажийта яхачох, х1анз 
Нада-Боарз болчеи, Сур-
хат1ера Яндаре д1аводача 
йолча Аьлти баламаш яха 
моттиг йолчеи, кхелахой 
кхетаче хиннай яхача Экаж-
къонгий юртагахьа 1оводаш 
хилча юртара аравоаллача 

меттеи лоаттадаьд Молоша 
г1алг1ашта духьалара шоай 
ха: «Укхаза шарачара лел-
хабаь лоам хьалчутеттача 
г1алг1ашта юххьанца даа 
х1ама хиннадац. Цхьатарра 
тоттабенна чубахарах хала 
хиннад наьха хьал. Лоала-
харча гуржаш г1о-новкъостал 
деш-м хиннад царна, х1аьта 
а, низаг1а мохк баьккха ва-
г1ача моастаг1чунга парг1а-
та вай лаьтта са а доаккхий-
таргдац вай, царгара воай 
дезал кхаба кхача а 1алаш 
бергба вай аьнна, чухьелхаш 
хиннаб царна г1алг1ай. Цу 
хана х1анзар Галашке йолча 
меттера денз 1оахо шарача 
мел баьха г1алг1ай моалош 
хьалчутетта лоам баьхаб. 
Цудухь шоашта царех лора-
бала а, царга шоашта къоа-
лаш ца дайта а лоаттадаьд 
Моалоша из ха. Из доацаш 
кхы а, х1анз Яндаре уллача 
а, экажкъонгий юрт уллача 
а, Наьсарен 1абе-Гув т1а а 
иштта кхы д1ахо а ха лоатта-
даьд цар».  

Сурх1ат1е яха ц1и хилале, 
кхы а дукха тайпра ц1араш 
йоахаш хиннай укх юртах; 
Ювси-Боарзе, Нада-Боарзе, 
Кенхойче иштта кхы а. Цу-
духь ишта барт а баь д1ач1о-
аг1аяй из ц1и юрта бахархо-
ша. 

«Шо шоашта даг деххача 
тайпара юртах ц1араш яха 
нах бола ма белланге а, в1а-
шаг1а а кхийтта, барт а баь 
цхьа юрт хургйолаш Сурха-
т1е аьнна д1атиллай юртах 
ц1и. Цигача хиннаб, Нада-
Боарзера а, Аьлтий-Белаже-
ра, Кенхойчера а нах, кхыча 
моттигашкара а нах. Цу хана 
шо шоай отарашка баьхаб 
цхьабараш. Сурхат1е аьнна 
ц1и хьалхаяьлар бахьан да, 
оалар тха даь-вошас Моа-
лоша укхаза сур лоаттадаь 
хилар. Цо яхачох, дуне мел 
латта моалой ц1и а йовр-
гъяц, цар вай мехка а, вай 
дахача а даьра доккха х1ама 
да, цудухь из ц1и белгалер-
гья вай аьнна хержа хиннай 
наха, массабаргаш раьза а 
болаш. Из да-кх цох сона 
ховр», –  йоах Сурхат1ерча 
Даканаькъан Аслакъий Дау-
да. 

 Сурхат1е карарча хана ву-
рийтта эзар (17 000) саг вах, 

юрта кхоъ рузбан маьждиг 
да, маьждигашка хьужаре-
наш я, уж йоацаш кхы а мот-
тигаш я берашта Къуръан 
хьехаш. Юрта йиъ юкъара 
дешарле я, кхоъ цхьайтта 
класс яккхалцае йиълаг1я-
ра барх1 класс яккхалцеи 
дешаш. Дарбанче я масса-
долча оаг1орахь шоай гов-
зал кхетаеш лораш а болаш. 
Юрта юкъе а юрта гонахьа а 
дукха шира аламбекъаш да: 
эзараш шераш хьалха денз 
гIапаш лаьтта моттигаш, бо-
арзаш, тIема чIоагIлен даьха 
ораш, нах баьха моттигаш, 
кхыдараш а. 

Духтохкархоша яха-
чох, Къаьнарча Магаса 
юкъейоагIаш хиннай хIанз 
СурхатIе уллаш йола моттиг. 
Укх юртарча бокххийча наха 
яхачох, мехка хьалхоша кхе-
таче еш хиннача моттигех 
ца1 Сурхат1е хиннай.

Сурхат1е йоккха хьунаш я, 
гувнаш да, дукха хьасташ да 
х1ара хьастан ше ший оалам 
а дувцар а долаш. Доахан жа 
леладеш бахача наьха шоай 
долахьа фермаш я, 1аьда-
ла а наьха шоай доалахьа а 
колхозаш я. Сурхат1е эггар 
лага йолча метте т1а, 1айнг 
(озера) ба, вешта 1айнгат1е 
а оал цох наха, юрт 1ойил-
лала йоккха моттиг из йолан-
даь. Цу 1айгах дувцаш дукха 
шира дувцараш а, оаламаш 
а да наьха. Юрта юкъе г1ол-
ла аьле (река) доаг1а 1о, из 
доацаш юрта йисте г1олла 
доаг1а цхьаькха аьле Кен. 
Цхьаболча наха Кенч аьле, 
харцахьа йоккха цу аьлен 
ц1и. цу кен атаг1ен гаьна до-
аццаш хиннад из моалоша 
г1алг1ашта духьал лоатта-
даь ха. Моалоша Сурхат1е 
уллача моттига кхы хьалхо 
ха лоаттадаь ца хилар дувц 
боккхийча наха. «Хьунах ч1о-
аг1а кхераш нах хиннаб уж. 
Цудухь фуннаг1а даь а хьу-
на гаьнаг1а хила г1ийртаб 
уж. Сурхат1ера д1айолаенна 
лоам хьалчукхаччалца в1ал-
ла ца хадаш хьал йода из 
хьу. Х1аьта Магас йоаккхаш 
лаьттача т1ем т1а моалош-
та дика дайза хиннад, хьуна 
юкъера ара а лелхаш г1ал-
г1аш шоашта духьал ду до-
внаш». – йоах Сурхат1ерча 
Дошакхлой 1аьле султана.

Лакхе аз аьннача тай-
пара моалоша лелхабаь 
лоам хьалчутетта хинна 
г1алг1ай т1ехьаг1о моа-
стаг1ий д1а а баха, к1езига 
шоай низ а 1оабаь юха ло-
амара IокIалбувлача хана, 
дукхагIбараш цкъа хьалха 
СурхатIе совцаш хиннаб, 
тIаккха укхазаара дIахо дIа-
хьа а бахе тохкаш хиннай 
цар моттиг. Цхьабараш ук-
хаза совцаш хиннаб, вожаш 
д1ахо баха д1аболхаш хин-
наб. 

1944-гIча шера гIалгIай 
СибрегIа бахийтача хана, 
СурхатIе хIирашта дIаенна 
хиннай. ХIираша хийцай 
цун цIи Мамисон, аьнна. 
Бакъда бовзаш боацача 
мехка кхойтта шу а даьккха 
шоаш баьхача гIалгIай юха 
цIабаьхкачул тIехьагIа мет-
таоттаяй юрта цIи.

Советий Iаьдал долча хана 
юрта гаьнадоацаш, хьунагIа 
ракеташ латташ моттиг хин-
най, «Зона» оалаш, тахан а 
иштта оал цу моттигах юрта 
бахархоша. 1992-гIча шера 
Г1алг1айче меттаоттаяьчул 
тIехьагIа, тIеман часть лаьт-
тача моттиге Г1алг1айчен 
паччахьа амарца Лоаман 
Кадетий Корпус хьалъяьй. 
Цу дешарле, шоашта говзал 
эцаш деша баг1а кагирхой 
дукхаг1а йолча хана йоккха-
ча вай паччахьалкхен Россе 
хьалхара моттигаш йоахаш 
хьалха бувла.

Таханарча дийнахьа 
СурхатIе ГIалгIай мехка-
ра йоккхагIа йолча юртех 
я. Юрта дукхача тайпан 
нах бах: Овшанаькъан, 
Муцольганаькъан, Дака-
наькъан, Белхарой, Меда-
наькъан, Нальганаькъан, 
Исмейланаькъан (Хамхой), 
Iарчакханаькхан, Матенаь-
къан, Баркинхой, БIархой, 
Бохтаранаькъан, Йовлой, 
Мержой, Кхорахой, Оздой, 
ЦIечой, Циздой ишта кхы 
дукха бараш а.

Вай мехкарча юрташка 
дукха тайпара хьаэца дика 
х1амаш да. къаьстта духан 
оаг1орахьа боккха пайда 
эца йиш йолаш да вай, та-
хан боккхий нах дийна болча 
хана. Цудухь дехар да са на-
хага, шоай юртара боккхий-
ча нахага д1а а хетташ, д1а-
язде шоаш дахача моттигах 
дола дувцараш, оаламаш, 
кхыдараш.

МатЕ-наькъан Илез

СУРХОТ1Е

Средняя образователь-
ная школа Али-Юрта, по-
строенная в 1976 году, 
наконец, дождалась же-
ланного капитального 
ремонта. Это событие 
можно без преувеличения 
назвать грандиозным. И 
оно радостью отзывается 
на устах всех  работников, 
начиная от сторожа, кон-
чая директором, состав-
ляющих коллективную 
семью данного учрежде-
ния. По словам педагогов, 
ежегодно проводившиеся 
косметические ремонты 
не могли затмить ветхость 
старого здания. А нынче, 
можно сказать, отстроили 
совершенно новое строе-
ние.

– Сделано это, – говорит 
директор школы Мухарбек 
Султыгов, – по личному 
указанию Главы республи-
ки. Ремонт проведен каче-
ственно. Вы можете сами 
убедиться как все сделано 
красиво, добротно. В эти 
дни нам обновляют мебель. 
Вообще,  нельзя не отме-
тить то внимание к школь-
ным учреждениям, которое  
оказывает в последние годы 
руководство республики, 
направляемое Юнус-Беком 
Евкуровым. Для нас это вни-
мание очень дорого.

Здание школы сравни-
тельно небольших разме-
ров. Школа рассчитана на 
320 посадочных  мест. В на-
стоящее время в ней обуча-
ются, по словам директора, 
650  учащихся. Обучение 
проходит как обычно, в две 
смены. Образовательный 
процесс проходит в немного 
стесненных условиях. Ска-
зывается недостаток  поме-
щений. Из-за чего невозмож-
но проводить с учащимися 
дополнительную работу. Как 
заметил Мухарбек Султы-
гов, согласно требованиям 
федеральных государствен-
ных  стандартов, каждое 
школьное учреждение долж-
но располагать  кабинетами 
для дополнительной работы 
с обучающимися на всех 

уровнях:  начальное звено, 
среднее, старшее.

– Но мы стараемся по 
мере возможностей, чтобы 
обучение хотя бы начально-
го звена как можно больше 
соответствовало требовани-
ям ФГОС, – заметил руково-
дитель школы.

Школа испытывает острый 
недостаток в оргтехнике, 
интерактивных досках, что 
является серьезным  пре-
понам на пути овладения 
знаниями, которые требу-
ет сегодня образование. 
Бесспорно, данный препон 
полностью обнажается, ког-
да выпускники из нашей 
республики выходят на  фе-
деральный уровень и со сво-
ими сверстниками из других 
регионов продолжают свой 
образовательный процесс в 
высших учебных заведени-
ях. Конечно, нашим ребятам 
приходится сложнее, имея 
большие пробелы в среднем 
образовании. Тем не менее, 
нельзя не отметить, что мно-
гие из них с честью выходят 
из этой ситуации и радуют 
не только своих учителей, но 
и многих земляков своими 
успехами. Примеров тому 
мы знаем немало.

Воспитанники алиюртов-
ской школы, возможно, нас 
порадуют спортивными до-
стижениями. При отсутствии 
актового зала в школе име-
ется спортивный зал, при-
чем, по словам директора, 
хорошо оснащенный. Во 
дворе школы спортивная 
площадка. Более того, как 
подчеркнул Мухарбек  Сул-
тыгов, «Глава РИ дал ука-
зание Минстрою построить 
рядом со школой стадион». 
Благо территория для этого 
имеется.

Еще один положительный 
момент, который присутству-
ет в данном учреждении, и 
на который стоит обратить  

внимание, поскольку он на-
блюдается не во всех подоб-
ных учреждениях - это сто-

ловая. Ученики могут здесь 
подкрепиться булочкой и 
стаканом молока, а педагоги 
и другие работники - горя-
чим питанием. Для людей, 
проводящих в школе восемь 
и более часов, это, согласи-
тесь, хорошее подспорье.

На начало нового учеб-
ного года количество пре-
подавателей составило 70 
человек.

– Так что с количеством у 
нас проблем нет, - заметил 
директор. – А вот насчет 
качества мы  узнаем в бли-
жайшее время. Мы наме-
рены провести аттестацию 
педагогического состава и 
выявить, на каком уровне 
профессиональных способ-
ностей находимся.

Мы должны повышать 

уровень образования с уче-
том современных реалий. 
А для этого нам нужны вы-

сокопрофессиональные  
преподаватели. Материаль-
но–техническая база нашей 
школы сегодня конкурен-
тоспособна на рынке об-
разования. Мы в состоянии 
отсеивать тех, кто не спо-
собствует должному уровню, 
и набирать  более подготов-
ленные кадры. Например, 
в эти дни мы принимаем на 
работу в качестве учителя 
начальной смены  выпускни-
цу МГУ, которая, между про-
чим, окончила данный пре-
стижный вуз на «отлично». 
Еще вчера она бы  сюда не 
обратилась, но сегодня мы 
имеем возможность предло-
жить ей  за работу то, что ее 
удовлетворит.

Мадина кОДЗОЕВа

Повышать уровень 
образования

В нашем детстве мы «лечили» книги. Садились с пе-
дагогами и проклеивали потрепавшиеся обложки, по-
рванные листы. Книги возвращались благодаря  рукам 
малышей и взрослых в строй – служили   учащимся, от-
крывали мир знаний...

А сегодня так называемая рабочая тетрадь для учени-
ка 3 класса  обошлась нам в 250 рублей. Учебники для 
школьника 7 класса «влетели» в 7 тысяч рублей. Про-
бегали весь Центральный рынок Назрани в поиске этого 
«гранита науки»… Казалось бы, чего дрова ломать и ого-
род городить – передавать учебники по различным дис-
циплинам от старших классов  младшим, от поколения к 
поколению так сказать... Но почему-то каждый  год люди 
должны покупать эти учебники. Абсолютно необъясни-
мое явление. Единственно понятное объяснение – суще-
ствует какая-то образовательная индустрия, в которую 
родители должны бесконечно вкладывать деньги. Про-
стая арифметика: если к этим расходам приплюсовать 
канцтовары (святая наша обязанность)  и всевозможные 
«пожертвования» на различные школьные инициативы 
и акции, то на такого ученика надо потратить в год более 
10 тысяч рублей. За 10 лет обучения это будет 100 000 
рублей. К примеру, в одном классе 30 человек. Умножим 
30 на 100 тысяч и получим сумму, в которую могут  обой-
тись папам и мамам славные школьные годы… Надо ли 
говорить, что в данном случае взяты не самые высокие  
показатели? 

Вероятно, вся многочисленная и разнообразная армия 
граждан, вовлеченных в эту индустрию,  невольно, неосоз-
нанно, случайно создает такие «непонятки»? Не исключено, 
их предельно  волнует качество образования,  которое по-
лучат  дети, и они волнуются за каждый оттенок в обложке 
книги и перемену мест слагаемых? И в силу некоего наваж-
дения   не первый год тасуют, иного слова и не подберешь, 
эти учебники? И вообще, как много  прошло времени, как эти 
вопросы повисли в воздухе… 

О  проблеме качественного учебника  еще  давно говорили 
на  одном из заседаний Президиума Российской академии  - 
еще в 2007 году. Рассматривались вопросы  деятельности 
академической комиссии по научному содержанию образо-
вательных стандартов и экспертизе учебников. Ученые тогда 
сетовали, что примерно половина поступавшей  тогда на экс-
пертизу учебной литературы не соответствовала современ-
ным научным представлениям и содержала грубые факти-
ческие ошибки. Еженедельная газета научного сообщества 
«Поиск» взяла тогда интервью у председателя упомянутой  
экспертной комиссии, вице-президента РАН академика Ва-
лерия Козлова. Вышла статья «Незадачливый задачник», в 
которой читатель узнал много крайне любопытного и инте-
ресного. И многое из этого перекликается с настоящим вре-
менем.

Мы представим здесь, соответствующими абзацами,   
очень емкие и четкие ответы академика Валерия Козлова о 
состоянии дел со школьной литературой восемь лет назад. 
Читателю не составит труда понять, что изменилось с тех 
пор и изменилось ли…

«… Некоторые издательства  устраивали целые кам-
пании в свою продержку, мобилизуя педагогическую обще-
ственность. И заслуженные учителя писали нам о том 
или ином учебнике, какое это замечательное пособие, как 
трудно будет без него обойтись. Что сказать – печально, 
что уже не одно поколение детей учится по некачествен-
ным книгам. Заключения наших экспертов трудно поста-
вить под сомнение. Эта оценка методических особенно-
стей текста может содержать вкусовые предпочтения, 
мы же указываем на конкретные фактические ошибки с 
научной точки зрения…

- Используются ли в школах учебники, не входящие в фе-
деральный перечень?

- Да, существуют так называемые региональные компо-
ненты образования. Отпущенные на это часы каждый ре-
гион заполняет своими предметами, а для этого пишутся  

специальные учебники. Эти книги не являются предме-
том нашего рассмотрения.

…Однажды  я обратил внимание на то, что большое 
количество первоклассной литературы по высшей ма-
тематике, физике, химии, которой пользовалось не одно 
поколение студентов, датировано 1930-ми годами. С чем 
связан этот всплеск? Оказалось, что, поскольку своих хо-
роших учебников в стране не хватало, Наркомпрос при-
нял решение перевести, издать и рекомендовать высшей 
школе все лучшее, что есть в мире по естественно-науч-
ным дисциплинам. В итоге на несколько десятилетий впе-
ред  по этим предметам был задан  такой высокий стан-
дарт, до которого многие вузы не дотягивают и сегодня.

- Участвует ли Академия наук в экспертизе заданий и 
ответов Единого государственного экзамена, на некор-
ректность которых так же часто пеняют?

- Нет, нас не привлекают. Видимо, это связано с тем, 
что академия в свое время негативно высказалась по  по-
воду всей системы ЕГЭ. Мы не посчитали возможным от-
молчаться, ведь молодые люди начинают свой путь в нау-
ку со школьной скамьи и института. А в рамках тестовой 
системы полноценная проверка способности человека к 
занятиям наукой невозможна».

С другой стороны наводит на размышления и статья  
«Мифы и химеры образования», опубликованная так же 
восемь лет назад, но уже в газете «Вестник образования», 
автор – публицист Елена Исаева. Она  подвергает критике 
советскую систему получения знаний. В частности, пишет:

«…Пресловутая советская система максимально жест-
ко зарегулирована системой образовательных стандар-
тов и минимально приспособлена к каким бы то ни было 
серьезным трансформациям. Ведь советское образование 
– самое лучшее в мире, правда! Значит, менять его не нуж-
но, а нужно стараться поддерживать в текущем виде и на 
текущем уровне. Между тем сами стандарты и формы, 
которые активно сохраняются,  оставляют желать луч-
шего. Например, никто не знает, почему дети проходят 
именно существующий набор предметов в существующей 
последовательности, именно в таком возрасте, именно с 
этим наполнением программы. Никакой вменяемой, полно-
ценной теоретической базы под наш  образовательный 
стандарт не подведено. Он как бы сам по себе, а жизнь 
– сама по себе.

Образование советской формации  сегодня – совершен-
но непрактично. Оно глубоко мифологично. В рамках это-
го мифа декларируется самоценность образования для 
успешного развития и социализации личности – неважно 
какого, неважно зачем.

«Чтобы в жизни устроиться, нужно учиться на пятерки, 

потом поступить в институт…» - а потом? Потом не-
редко получаем к 23 годам человека, совершенно неадап-
тированного к реальности, с набором знаний и умений в 
дальнейшей профессиональной деятельности по большей 
части непригодных. Перенасыщенность рынка труда спе-
циалистами одного профиля и острый недостаток друго-
го. Огромное количество студентов, без всякого смысла и 
желания тянущих институтскую лямку, и параллельно за-
гнивание на корню средне-специальных учреждений. При-
вычка к зубрежке, отсутствие адекватной профориента-
ции и, наконец, банальное отсутствие умения учиться. 
Всё это последствия «самого лучшего советского обра-
зования», доставшегося России в наследство от СССР».

Мы можем  спорить, что было плохо, а что хорошо. Либо 
предлагать  и выслушивать разного рода версии и гипотезы 
по поводу обсуждаемого вопроса.   Но прежде всего мы – 
просто родители, дилетанты в области образования. А вот 
кто сильно в нем разбирается, пусть ответит на наши во-
просы: почему в параллельных классах требуют учебник 
по одному предмету, но  с разного цвета обложкой? Кто это 
придумал? Какие фундаментальные изменения и открытия 
сделаны  в области математики, физики, химии, филологии, 
истории, географии  и т.д. и т. п., что учитель не может пре-
подавать  предмет по так называемому «старому учебни-
ку»? Если 2х2 сегодня стало 5 или 8, пожалуйста, обоснуй-
те, объясните нам, несведущим. Может быть, стороны света 
поменялись местами, или деревья перестали выделять кис-
лород..?

А если серьезно, при наличии фактов, указывающих на  
ошибки и неточности в  конкретном издании, конечно, учи-
тель должен искать другую книгу. Только вроде бы за восемь 
лет  книги стали качественнее по содержанию.

В былые времена, уходя из школы, старшеклассники 
оставляли свои учебники младшим ребятам, и проблема не 
стояла столь остро и нелепо, как это порой сегодня случает-
ся. Довод о том, что учителю так удобно и он выбирает луч-
ший вариант и  лучшего автора, бесспорно, слаб… За  все 
эти годы вполне можно выбрать хорошие, толковые учебни-
ки и вернуть здравый смысл в это дело. 

Кстати, сегодня уже на самом высоком уровне ставится 
вопрос некой глобальной корректировки существующей 
системы обучения, чтобы вернуть в нее лучшие традиции  
отечественного образования. Тестовая система, которая 
полностью овладела умами учеников и учителей, должна 
быть дополнена  тем, что развивает эрудицию человека, са-
мостоятельным мышлением ученика, критическим отноше-
нием к шаблонам. 

 В. СаИтОВ

Международный день грамотности 
– один из праздников, отмечаемых 
под эгидой Организации Объеди-
ненных Наций. В 1966 году он был 
учрежден ЮНЕСКО по рекомендации 
Всемирной конференции министров 
образования по ликвидации негра-
мотности, состоявшейся в столице 
Ирана Тегеране в сентябре 1965 года. 
8 сентября – день торжественного от-
крытия этой конференции и отмеча-
ется во всем мире ежегодно.

Стоит, однако, отметить, что в нашей 
стране борьба за всеобщую грамот-
ность населения началась задолго до 
Тегеранской конференции. На совести 
канувшего в Лету коммунистического 
режима много тяжких грехов, но одного 
у него не отнимешь – учиться не только 
могли, но и должны были все советские 
люди. Еще в 1949 году было введено 
всеобщее обязательное 7-летнее об-
разование для детей. Для тех взрос-
лых, что не смогли учиться в школах 
в годы Великой Отечественной войны, 
были организованы вечерние школы 
рабочей и сельской молодежи. Такая 
школа, помнится, на рубеже 50-60-х 
годов прошлого века существовала в 
поселке им. Калинина, что в г. Грозном. 
В ней учились и несколько моих род-
ственников, в т.ч. и женщины. Одни из 

них ограничивались 
школьными атте-
статами, но некото-
рые пошли дальше 
и стали обладате-
лями вузовских ди-
пломов.

Но так было да-
леко не во всех 
странах мира, чем 
и озаботилась такая 
авторитетная меж-
дународная органи-
зация как ЮНЕСКО, 
одной из главных 
сфер деятельности 
которой и является 
распространение 
грамотности. Благо-
даря усилиям самих 
государств, ЮНЕ-
СКО и других международных органи-
заций, сегодня число грамотных людей 
в мире достигает четырех миллиардов. 
Но..! Грамотность для всех: детей, мо-
лодежи и взрослых, – пока еще не до-
стигнутая цель. По сведениям ЮНЕ-
СКО, в мире около миллиарда взрослых 
остаются и по сей день неграмотными, 
а более 100 миллионов детей не име-
ют возможности учиться в школе. А 
количество тех, кто владеет азами гра-
мотности, но в условиях сегодняшнего 

уровня человеческой цивилизации не 
могут считаться грамотными, не подда-
ется учету. Поэтому значимость Между-
народного дня грамотности с годами 
не уменьшается, а только возрастает. 
Человечеству следовало бы те поис-
тине гигантские средства, которые оно 
направляет на военные цели, перена-
править на образовательные програм-
мы по всему миру. Глядишь, и военных 
конфликтов стало бы меньше.

а. ИнСаРОВ

8 сентября – Международный день грамотности

Задачи образования

СЕМЬ ЦВЕТОВ 
ДЛЯ КНИЖНОЙ ОБЛОЖКИ

Правильное слово



Учредители: 
Правительство Республики Ингушетия 

и редакция газеты «Сердало»

Главный редактор: Якуб ПАТИЕВ.
Редакционная коллегия: Я.Султыгов, М.Барахоев, Ф.Бараханова, А.Газдиев.

Дизайн и верстка: Х.Акиев.  
Газета зарегистрирована Управлением Росохранкультуры по ЮФО г. Ростов-на-Дону. 
Рег. ПИ № ФС 10-6526 от 5 марта 2007 г.

Адрес редакции и издателя: Республика Ингушетия, 386100, г. Назрань, пр. Базоркина, 60. 
Тел.: 22-79-18 (бухгалтерия); тел/факс: 22-15-78. Электронная почта: serdalo@yandex.ru. 
Сайт газеты: www.gazeta-serdalo.ru.

В газете публикуются аяты Священного Корана, редакция просит читателей 
относиться к газете уважительно.

Набор и верстка произведены в компьютерном центре редакции газеты «Сердало». 
Время подписания номера по графику в печать: 07.09.2015. 17.00. 
Фактически 18.20.

Авторы публикаций несут ответственность за достоверность приводимых фактов, 
цифр и т.п. Мнение авторов необязательно совпадает с точкой зрения редакции. 
При перепечатке ссылка на газету обязательна.  (Цена свободная)

Газета отпечатана 
в издательстве 

"Южный регион",
с готовых диапозитивов 

Адрес: 357600, 
Ставропольский край, 

г.Ессентуки, 
ул. Никольская, 5.

Заказ № 1619
Тираж: 2500 экз.

№ 126-127 (11461-462), вторник, 8 сентября 2015 года 6 стр. 

СВЕтСВЕт

О Б ъ Я В Л Е Н И Е

О Б ъ Я В Л Е Н И Я

НАРКАШ
Наркаш кхаьчай – дошо ганз!
Ена, кхаьчай гуйре х1анз!
Хьоашала наькъан 1аьлас яздаь ераш 

муг1арашдагадох сона х1ара гурахьа, 
кхаьча наркаш б1аргаяйча. Вай бийца кхы-
бола хьуна сомаш санна, йоагг1ача тайпа-
ра лоарх1аш яц г1алг1аша наркаш, дарба-
не йолга ховшше. Наркаш хьаяха хала я, 
доккха ира к1арцхалаш доахкаш хиларах, 
бакъда, яха ховчо, дукха хала а йоацаш 
йоах уж.

Фу дарба доал наркех? Витаминех биза 
доа санна, я х1ара наркий га, х1аьта царех 
сага дег1а хьабоала пайда бийца а варгвац.

Сом ала йиш яц нарках, комар аьлча, бакъ-
ахьа хургда. Гуйран юккъе кхач из, х1аьта, 
дарба цун г1аьнех, ткъовронех а доал.

Наркий комарца я витамин С, В1, В2,РР, 
К, Р, Е, тайп-тайпара мисталаш, рутин, аьшк, 
марганец, бор.

Эггара дукхаг1а наха довзар, цар пайда 
эцар – наркий даьтта да. Къаьстта дика - доа-
гам дерзаду цо, еха баге, кера хинна човнаш, 
иштта моллаг1а човнаш а, лазар дужаду. 
Моажа-ц1е бос болча цу даьттаца я каротин, 
лакхе вай мел йийца витаминаш, минералаш.

Къамаргаш лазача хана, наркий даьтта бо-
амбий хьоарчабаьча г1ажалгаца лазар долч-
ча хьекхача, дикаг1а хул; д1оахдаьча даьттах 
хьаухача 1инца садаьхача а тоалу къамар-
гаш. Даьтта дег1а т1ехьа хьекх, иштта, мала 
а йиш я, лоро мала, аьнна, яздойя.

Нарка комарца ч1оаг1а дукха йола бета-си-
тостерин, атеросклероза духьала латта низ 
ба, цудухьа, ха яхача боккхийча наха геттара 
дика лаьрх1а я из. Саг хала кхайкавеш хилча, 
новкъостал ду нарка комарех даьннача хиво. 
Цунах к1еззига модз тоха деза. Цинга – вай 
мехка хулаш лазар дац, х1аьта, к1еззига-дук-
ха наркаш саго юъе, из хила йиш йолаш дац 
моллаг1ча мехка а.

Кера хинна човнаш (язва) дика ерзаю 

кердача наркий комараша. Бакъда, цу белха 
лор т1ахьожаш хила веза.

Дег1а маьже г1орайича, х1ама 1айча, 
1айна босбуаргаш т1аяьлча, наркий керда 
комараш т1аяхкача дика г1о хул, дукхаг1ча 
даькъе ц1олакаш, босбуаргаш ц1енъяле 
д1айоал.

Ма1ача наха къаьстта дика лаьрх1а я нар-
ка комараш, цун даьтта.

Вай мехка Эса-ч1ожа, 1арамхе-ч1ожа 
цхьан хана дог1а миссел, дукха яг1ар наркий 
гаьнаш, бакъда, 2002 шера денача доккхача 

хиша 90 % 1оехьаяр уж, х1анз к1езига дукха 
меттайоаг1аш латт.

Теркама: оаша наркаш йоахаш хуле, бухье-
ра к1одаца 10-15 сантиметр ткъовролг мара 
ма яккхалаш. Цунах гаьна пайда хул, нагахьа 
санна, дукхаг1а йоаккхе, зе хул, гаьн талх. 
Машена наькъашта йистера яьккхачарех а 
боккха пайда баргбац шоана, гаьнаг1а яг1а-
раш гулъе еза.

Хьоашала наькъан 1аьлийна санна, ший 
мохк дукхабезачунна, бокъонцца йола дошо 
ганз я наркаш.

Р. ЦУРОВ

Г1АЛГ1АЙ МЕХКАРА ДАРБАНА БАЬЦАШ

Главным фактором в деле эффективного ис-
пользования орошаемых земель Республики 
Ингушетия – недостаточная и неустойчивая 
обеспеченность влагой сельскохозяйственных 
культур в наиболее ответственные фазы их 
развития.

Основная система мероприятий по повышению 
плодородия почв включает в себя комплекс агро-
технических, биохимических, агромелиоративных 
мероприятий, реконструкцию существующих ме-
лиоративных систем, совершенствование службы 
эксплуатации, надежную эксплуатацию существу-
ющих оросительных сетей и дальнейшее развитие 
орошения.

Мировой опыт свидетельствует о том, что имен-
но орошаемые земли являются основным звеном 
роста сельхозпроизводства.

Орошаемые земли Ингушетии расположены в 
основном в полузасушливой степной зоне и при-
вязаны к двум межхозяйственным оросительным 
системам, представленным плотинами, шлю-
зами – затворами, акведуками, быстротоками, 

перепадами и концевыми сбросами из металла и 
железобетона:

Алханчуртская межреспубликанская обводни-
тельно-оросительная система, общая протяжен-
ность канала - 297 км, привязанная к каналу оро-
шаемая площадь составляла 21 тысячу гектаров;

Сунженская межреспубликанская оросительная 
система, общей протяженностью каналов - 267 км, 
привязанная к каналу площадь - 23,2 тысяч гекта-
ров.

За последние 20-25 лет в хозяйствах Малгобек-
ского, Сунженского районов идет сильное с нару-
шением всех норм земельного законодательства, 
сокращение орошаемых площадей, ухудшение их 
мелиоративного и технического состояния, вслед-
ствие чего идет снижение почвенного плодоро-
дия, наблюдается резкое снижение урожайности 
и валового сбора основных сельскохозяйственных 
культур.

Внутрихозяйственная лотковая оросительная 
сеть из-за отсутствия должного внимания со сто-
роны Министерства сельского хозяйства Респу-
блики Ингушетии, Министерства имущественных 

и земельных отношений, а также руководителей 
хозяйств полностью расхищена, демонтирована и 
снята с баланса хозяйств.

В неудовлетворительном состоянии находится 
и внутрихозяйственная оросительная сеть респу-
блики. По многим каналам невозможно подавать 
воду из-за их заиления, порчи и растаскивания ин-
женерных сетей.

В рамках целевой программы социально-эконо-
мического развития РИ на 2010-2016 гг. предусмо-
трены значительные финансовые вложения в АПК 
республики.

Необходимо за счет этих средств в ближайшие 
годы часть оросительных сетей восстановить, 
особенно в Алханчуртской долине, что позволит 
добиться коренного перелома в использовании 
орошаемых земель, а значит существенно уве-
личить урожайность сельскохозяйственных куль-
тур, вследствие чего повысится и рентабельность 
предприятий сельхозпроизводителей.

Отдел земельного надзора
Управления Россельхознадзора

Интерес к мероприятию 
огромный, предполагается, 
что его  посетят не менее 
100 тысяч человек. Всего 
за час после открытия про-
дано почти 1000 билетов. С 
каждым годом книжную яр-
марку на ВДНХ посещают 
все больше людей. Впро-
чем, они рискуют вскоре 
оказаться в меньшинстве 
читающих россиян. По дан-
ным соцопросов, за этот год 
44 процента жителей нашей 
страны не открыли ни одной 
книги. И это в Год литера-
туры, которым официально 
объявлен 2015.

Привлечь внимание к чте-
нию, переломить опасную 
тенденцию — одна из глав-
ных задач этой ярмарки. 
Издательства из 31 стра-
ны привезли свои книги в 

Москву. Специальные гости 
из Армении, Сербии и Ира-
на.

Редкая возможность — по-
лучить автограф от автора. 
Или, например, режиссера. 
Спросить не только о кино. 
Никита Михалков предста-
вил сразу две автобиогра-
фии и признается в любви к 
бумажной книге. "Мы теряем 
память о том, как перевора-
чиваются страницы", — уве-
рен режиссер.

Художественная литера-
тура, научно-популярная, 
здесь новинки и нестаре-
ющая классика — книги на 
любой вкус и кошелек. От 
недорогих серий, которые 
удобно читать в метро, до 
настоящих шедевров поли-
графии.

В Европе на каждые 5000 

населения — один книж-
ный. В России — на каж-
дые 50000. Впрочем, ни в 
одном городе мира нет та-
кого большого магазина. 15 

тысяч квадратных метров. 
Миллионы изданий. Работа-
ет, правда, только до конца 
этой недели.

Нас не должны смущать 

масштабы, главное - дело 
делать. Можно и нужно про-
водить подобные выставки 
в Ингушетии. Собрать книги 
различных авторов,  издан-
ные за последние три года, 
прибавить сюда отдельный 
блок букинистической лите-
ратуры – население примет 
участие в его формирова-
нии. Плюс провести презен-
тацию новых, совершенно 
«свежих» изданий. Одним 
словом, надо показать себе 
и другим, что книги были и 
остаются важнейшим ис-
точником знаний, они по-
могают растить личность. 
Обязательно необходимо 
участие  в подобных акциях 
известных государственных 
и  общественных деятелей 
Ингушетии -  хорошие книги 
заслуживают высокого ста-
туса и оценки.

Если ежегодно проводить 
подобную выставку, она ста-
нет  интересной для тысяч 
людей. И многие  вернут 
себе память о перевернутых 
страницах.

В.СаИтОВ

Территориальное управление Федерального агент-
ства по управлению государственным имуществом в 

Республике Ингушетия сообщает о проведении торгов 
по продаже недвижимого арестованного имущества 

должника ООО «Жилпромсервис»
I. Общие положения
1. Основание проведения торгов - постановления судеб-

ного пристава-исполнителя МО и ИОИП Управления ФССП 
России по Республике Ингушетия Картоева М.А. о передаче 
арестованного имущества на торги.

2. Организатор торгов (Продавец) - Территориальное 
управление Федерального агентства по управлению госу-
дарственным имуществом в Республике Ингушетия.

3. Форма торгов - аукцион, открытый по составу участни-
ков и по форме подачи предложений о цене.

4. Дата начала приема заявок на участие в аукционе - 8 
сентября 2015 года.

5. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе - 8 
октября 2015 года.

6. Время и место приема заявок - по рабочим дням с 09.00 
до 17.00 часов, перерыв с 13.00 до 14.00 по московско-
му времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, 
ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

7. Подведение итогов приема заявок - 9 октября 2015 года 
в 10.00 ч. по московскому времени по адресу: Республика 
Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, 
блок «С», 4 этаж.

8. Дата, время и место проведения торгов - 12 октября 
2015 года, начало торгов в 10.00 час. по московскому време-
ни по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 
3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

II. Основные характеристики выставляемого на аукци-
он имущества

Лот №1: квартира №1 площадью 44,1 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 176 323 (один миллион сто семьдесят 
шесть тысяч триста двадцать три) руб. 40 коп. без учета 
НДС. Сумма задатка - 588 500 (пятьсот восемьдесят восемь 
тысяч пятьсот) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) 
руб.

Лот №2: квартира №2 площадью 64,8 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 728 475 (один миллион семьсот двадцать 
восемь тысяч четыреста семьдесят пять) руб. 20 коп. без 
учета НДС. Сумма задатка - 864 250 (восемьсот шестьдесят 
четыре тысячи двести пятьдесят) руб. Шаг аукциона - 10 000 
(десять тысяч) руб.

Лот №3: квартира №3 площадью 86,6 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 309 968 (два миллиона триста девять ты-
сяч девятьсот шестьдесят восемь) руб. 40 коп. без учета 
НДС. Сумма задатка - 1 155 000 (один миллион сто пятьде-
сят пять тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) 
руб.

Лот №4: квартира №4 площадью 44,1 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 176 323 (один миллион сто семьдесят 
шесть тысяч триста двадцать три) руб. 40 коп. без учета 
НДС. Сумма задатка - 588 500 (пятьсот восемьдесят восемь 
тысяч пятьсот) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) 
руб.

Лот №5: квартира №5 площадью 64,8 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 728 475 (один миллион семьсот двадцать 
восемь тысяч четыреста семьдесят пять) руб. 20 коп. без 
учета НДС. Сумма задатка - 864 250 (восемьсот шестьдесят 
четыре тысячи двести пятьдесят) руб. Шаг аукциона - 10 000 
(десять тысяч) руб.

Лот №6: квартира №6 площадью 86,6 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 309 968 (два миллиона триста девять ты-
сяч девятьсот шестьдесят восемь) руб. 40 коп. без учета 
НДС. Сумма задатка - 1 155 000 (один миллион сто пятьде-
сят пять тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) 
руб.

Лот №7: квартира №7 площадью 44,1 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 176 323 (один миллион сто семьдесят 
шесть тысяч триста двадцать три) руб. 40 коп. без учета 
НДС. Сумма задатка - 588 500 (пятьсот восемьдесят восемь 
тысяч пятьсот) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) 

руб.
Лот №8: квартира №8 площадью 64,8 кв.м. Начальная 

цена продажи - 1 728 475 (один миллион семьсот двадцать 
восемь тысячи четыреста семьдесят пять) руб. 20 коп. без 
учета НДС. Сумма задатка - 864 250 (восемьсот шестьдесят 
четыре тысячи двести пятьдесят) руб. Шаг аукциона - 10 000 
(десять тысяч) руб.

Лот №9: квартира №9 площадью 86,6 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 309 968 (два миллиона триста девять тысяч 
девятьсот шестьдесят восемь) руб. 40 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 1 155 000 (один миллион сто пятьдесят пять 
тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №10: квартира №10 площадью 44,1 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 176 323 (один миллион сто семьдесят шесть 
тысяч триста двадцать три) руб. 40 коп. без учета НДС. Сум-
ма задатка - 588 500 (пятьсот восемьдесят восемь тысяч 
пятьсот) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №11: квартира №11 площадью 64,8 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 728 475 (один миллион семьсот двадцать 
восемь тысяч четыреста семьдесят пять) руб. 20 коп. без 
учета НДС. Сумма задатка - 864 250 (восемьсот шестьдесят 
четыре тысячи двести пятьдесят) руб. Шаг аукциона - 10 000 
(десять тысяч) руб.

Лот №12: квартира №12 площадью 86,6 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 309 968 (два миллиона триста девять тысяч 
девятьсот шестьдесят восемь) руб. 40 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 1 155 000 (один миллион сто пятьдесят пять 
тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №13: квартира №13 площадью 44,1 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 176 323 (один миллион сто семьдесят шесть 
тысяч триста двадцать три) руб. 40 коп. без учета НДС. Сум-
ма задатка - 588 500 (пятьсот восемьдесят восемь тысяч 
пятьсот) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №14: квартира №14 площадью 64,8 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 728 475 (один миллион семьсот двадцать 
восемь тысяч четыреста семьдесят пять) руб. 20 коп. без 
учета НДС. Сумма задатка - 864 250 (восемьсот шестьдесят 
четыре тысячи двести пятьдесят) руб. Шаг аукциона - 10 000 
(десять тысяч) руб.

Лот №15: квартира №15 площадью 86,6 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 309 968 (два  миллиона триста девять тысяч 
девятьсот шестьдесят восемь) руб. 40 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 1 155 000 (один миллион сто пятьдесят пять 
тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №16: квартира №16 площадью 60,22 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 606 308 (один миллион шестьсот шесть ты-
сяч триста восемь) руб. 28 коп. без учета НДС. Сумма задатка 
- 803 250 (восемьсот три тысячи двести пятьдесят) руб. Шаг 
аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №17: квартира №18 площадью 65,0 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 733 810 (один миллион семьсот тридцать 
три тысячи восемьсот десять) руб. 00 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 867 000 (восемьсот шестьдесят семь тысяч) 
руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №18: квартира №19 площадью 61,9 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 651 120 (один миллион шестьсот пятьдесят 
одна тысяча сто двадцать) руб. 60 коп. без учета НДС. Сумма 
задатка - 825 600 (восемьсот двадцать пять тысяч шестьсот) 
руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №19: квартира №22 площадью 65,0 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 733 810 (один миллион семьсот тридцать 
три тысячи восемьсот десять) руб. 00 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 867 000 (восемьсот шестьдесят семь тысяч) 
руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №20: квартира №30 площадью 65,0 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 733 810 (один миллион семьсот тридцать 
три тысячи восемьсот десять) руб. 00 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 867 000 (восемьсот шестьдесят семь тысяч) 
руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №21: квартира №32 площадью 60,22 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 606 308 (один миллион шестьсот шесть ты-
сяч триста восемь) руб. 28 коп. без учета НДС. Сумма задатка 
- 803 250 (восемьсот три тысячи двести пятьдесят) руб. Шаг 
аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №22: квартира №33 площадью 79,25 кв.м. Началь-
ная цена продажи - 2 113 914 (два миллиона сто тринадцать 
тысяч девятьсот четырнадцать) руб. 50 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 1 057 000 (один миллион пятьдесят семь ты-
сяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №23: квартира №34 площадью 65,0 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 733 810 (один миллион семьсот тридцать 
три тысячи восемьсот десять) руб. 00 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 867 000 (восемьсот шестьдесят семь тысяч) 
руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №24: квартира №35 площадью 61,9 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 651 120 (один миллион шестьсот пятьдесят 
одна тысяча сто двадцать) руб. 60 коп. без учета НДС. Сумма 
задатка - 825 600 (восемьсот двадцать пять тысяч шестьсот) 
руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №25: квартира №39 площадью 62,0 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 653 788 (один миллион шестьсот пятьдесят 
три тысячи семьсот восемьдесят восемь) руб. 00 коп. без уче-
та НДС. Сумма задатка - 827 000 (восемьсот двадцать семь 
тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №26: квартира №43 площадью 80,5 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 147 257 (два миллиона сто тринадцать 
тысяч девятьсот четырнадцать) руб. 00 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 1 073 500 (один миллион семьдесят три ты-
сячи пятьсот) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №27: квартира №45 площадью 62,0 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 653 788 (один миллион шестьсот пятьдесят 
три тысячи семьсот восемьдесят восемь) руб. 00 коп. без уче-
та НДС. Сумма задатка - 827 000 (восемьсот двадцать семь 
тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №28: квартира №48 площадью 62,0 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 653 788 (один миллион шестьсот пятьдесят 
три тысячи семьсот восемьдесят восемь) руб. 00 коп. без уче-
та НДС. Сумма задатка - 827 000 (восемьсот двадцать семь 
тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №29: квартира №49 площадью 80,5 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 147 257 (два миллиона сто тринадцать 
тысяч девятьсот четырнадцать) руб. 00 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 1 073 500 (один миллион семьдесят три ты-
сячи пятьсот) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №30: квартира №53 площадью 86,6 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 309 968 (два миллиона триста девять тысяч 
девятьсот шестьдесят восемь) руб. 40 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 1 155 000 (один миллион сто пятьдесят пять 
тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №31: квартира №54 площадью 44,1 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 176 323 (один миллион сто семьдесят шесть 
тысяч триста двадцать три) руб. 40 коп. без учета НДС. Сум-
ма задатка - 588 500 (пятьсот восемьдесят восемь тысяч 
пятьсот) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №32: квартира №56 площадью 86,6 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 309 968 (два миллиона триста девять тысяч 
девятьсот шестьдесят восемь) руб. 40 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 1 155 000 (один миллион сто пятьдесят пять 
тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №33: квартира №57 площадью 44,1 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 176 323 (один миллион сто семьдесят шесть 
тысяч триста двадцать три) руб. 40 коп. без учета НДС. Сум-
ма задатка - 588 500 (пятьсот восемьдесят восемь тысяч 
пятьсот) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №34: квартира №58 площадью 64,8 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 728 475 (один миллион семьсот двадцать 
восемь тысячи четыреста семьдесят пять) руб. 20 коп. без 
учета НДС. Сумма задатка - 864 250 (восемьсот шестьдесят 
четыре тысячи двести пятьдесят) руб. Шаг аукциона - 10 000 
(десять тысяч) руб.

Лот №35: квартира №59 площадью 86,6 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 309 968 (два миллиона триста девять ты-
сяч девятьсот шестьдесят восемь) руб. 40 коп. без учета 
НДС. Сумма задатка - 1 155 000 (один миллион сто пятьде-
сят пять тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) 
руб.

Лот №36: квартира №60 площадью 44,1 кв.м. Началь-
ная цена продажи - 1 176 323 (один миллион сто семьдесят 

шесть тысяч триста двадцать три) руб. 40 коп. без учета 
НДС. Сумма задатка - 588 500 (пятьсот восемьдесят восемь 
тысяч пятьсот) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №37: квартира №61 площадью 64,8 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 728 475 (один миллион семьсот двадцать 
восемь тысяч четыреста семьдесят пять) руб. 20 коп. без 
учета НДС. Сумма задатка - 864 250 (восемьсот шестьдесят 
четыре тысячи двести пятьдесят) руб. Шаг аукциона - 10 000 
(десять тысяч) руб.

Лот №38: квартира №62 площадью 86,0 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 293 964 (два миллиона двести девяносто 
три тысячи девятьсот шестьдесят четыре) руб. 00 коп. без 
учета НДС. Сумма задатка - 1 147 000 (один миллион сто со-
рок семь тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) 
руб.

Лот №39: квартира №63 площадью 44,1 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 176 323 (один миллион сто семьдесят шесть 
тысяч триста двадцать три) руб. 40 коп. без учета НДС. Сум-
ма задатка - 588 500 (пятьсот восемьдесят восемь тысяч 
пятьсот) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Лот №40: квартира №64 площадью 64,8 кв.м. Начальная 
цена продажи - 1 728 475 (один миллион семьсот двадцать 
восемь тысячи четыреста семьдесят пять) руб. 20 коп. без 
учета НДС. Сумма задатка - 864 250 (восемьсот шестьдесят 
четыре тысячи двести пятьдесят) руб. Шаг аукциона - 10 000 
(десять тысяч) руб.

Лот №41: квартира №65 площадью 86,6 кв.м. Начальная 
цена продажи - 2 309 968 (два миллиона триста девять тысяч 
девятьсот шестьдесят восемь) руб. 40 коп. без учета НДС. 
Сумма задатка - 1 155 000 (один миллион сто пятьдесят пять 
тысяч) руб. Шаг аукциона - 10 000 (десять тысяч) руб.

Цена указана без учета НДС 18%.
Место нахождения имущества - Республика Ингушетия, 

г.Назрань, 105 массив, ул.Новая, д. 18.
III. Требования, предъявляемые к претендентам на 

участие в аукционе
К участию в аукционе допускаются юридические и физи-

ческие лица, представившие в оговоренный в информаци-
онном сообщении срок оформленные надлежащим образом 
следующие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной форме.
2. Платежный документ с отметкой банка об исполнении, 

подтверждающее внесение претендентом задатка в счет 
обеспечения оплаты приобретаемого имущества в соответ-
ствии с договором о задатке, заключаемым с Продавцом до 
перечисления денежных средств в порядке, предусмотрен-
ном Гражданским кодексом Российской Федерации. Задаток 
вносится одним платежом и должен быть перечислен на 
рас.счет Продавца: ИНН/КПП 0608014952/060801001, УФК 
по Республике Ингушетия (Территориальное управление 
Федерального агентства по управлению государственным 
имуществом в Республике Ингушетия л/с 05141А26680) р/с 
40302810600001060101 в ГРКЦ ГУ Банка России по Респу-
блике Ингушетия, БИК 042618001 не позднее последнего 
дня приема заявок, а именно 8 октября 2015 г., и поступить 
на указанный счет не позднее 10 час.00 мин. 9 октября  
2015 г.

3. Опись представленных документов, подписанную пре-
тендентом или его уполномоченным представителем в 2-х 
экземплярах, с оригинальной печатью юридического лица, 
один из которых с указанием даты и времени (часы, минуты) 
приема заявки, удостоверенной подписью Продавца, воз-
вращается претенденту.

4. Надлежащим образом оформленную доверенность на 
лицо, имеющего право действовать от имени претендента, 
если заявка подается представителем претендента.

Получить дополнительную информацию об имуществе и 
правилах аукциона, записаться для ознакомления с форма-
ми документов, документации, характеризующей предмет 
торгов, а также сведениями о порядке заключения договора 
о задатке можно с момента выхода объявления в рабочие 
дни по адресу: РИ, г.Назрань, ул.Победы, 3, ЖДВ, 4 этаж, 
блок «С», тел.: 8(8732) 22-61-72, факс: 8(8732) 22-79-84, 
контактное лицо Беков Хамзат Юсупович.

Состояние и проблемы орошаемого земледелия Республики Ингушетия

КНИЖНЫЕ БОГАТСТВА
Человек, любящий книги, умеет завидовать… Вас это удивляет? напрасно, ведь зависть бывает разная, а 

книголюбы завидуют тем, кто оказался на книжных «развалах», в букинистических лавках, на выставках. В тех 
местах, где неизбежно свидание с новым словом, творчеством, литературным миром, с его героями, свидетель-
ствами, мудростью  и сравнениями. Завсегдатаи библиотек в Ингушетии наверняка с интересом  узнают о том, 
что более 400 издательств из трех десятков стран представили свои книги на Московской международной вы-
ставке-ярмарке, которая открылась на ВДнХ. 

Утерянный аттестат серии А № 9752395, выданный СОШ № 2 с.п. Сурхахи в 
2004 г. на имя Харсиева Гинарда Махамедовича, считать недействительным.

---------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный диплом серии 90НН № 0017476, выданный ГБОУ СПО профес-

сиональный колледж РИ в 2009 г. на имя Дзейгова Ислама Магометовича, 
считать недействительным.

Утерянный аттестат, серии 06ББ № 0004483, выданный ГКОУ СОШ № 2 
с.п. Орджоникидзевское в 2007 году на имя Орцхановой Медины Исаевны, 
считать недействительным.

---------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат серии А № 1898180, выданный ГКОУ СШ № 3 г. Малго-

бека в 1998 г. на имя Хашиева Омара Даудовича, считать недействительным.

Контрольно-счетная палата Республики Ингушетия объявляет о проведении 09.10.2015 г. 
аукциона для реализации автомашины ГАЗ-31105, гос.номер Р212ТК, 2006 года выпуска. Реа-
лизуемое транспортное средство никому не продано, не заложено, в споре и под запрещени-
ем (арестом) не состоит. Начальная цена продажи имущества по аукциону составляет 10000 
(десять тысяч) рублей. Денежные средства необходимо зачислить на счет республиканского 
бюджета:

Получатель: Инн 0602012733, кПП 060601001, УФк по Республике Ингушетия (Мини-
мущество Ингушетии л/с 04142144540), расчетный счет 40101810700000010004, БИк 
042618001;

наименование  банка  получателя: ГРкЦ ГУ Банка России по Республике Ингуше-
тия, г. Магас (код Бк163 11402023020000410). 

Для участия в аукционе претендентам необходимо:
- лично явиться по указанному ниже адресу для подачи заявки на участие в аукционе;
- внести в кассу Контрольно-счетной палаты Республики Ингушетия задаток в размере не 

менее 10% от начальной цены продажи.
Шаг аукциона устанавливается в размере 5% от начальной цены продажи и остается еди-

ным в течение всего аукциона.
Заявки на участие в аукционе принимаются с 10.09.2015 г. до 05.10.2015 г. по адресу: РИ,  

г. Магас, ул. К. Кулиева, 10, Контрольно-счетная палата Республики Ингушетия. Претенден-
там при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность (паспорт). Телефоны 
для справок: 55-19-18, 55-19-33.


